
Ano XXXVI - nº1539 - Circulação Semanal OURO PRETO - ITABIRITO - MARIANA e distritos
www.jornaloliberal.net

Sexta-feira, 2 de junho/2023

Fundado em Agosto de 1988 por D. J. Rendeiro de Noronha

"Quando a "Quando a 
felicidade de felicidade de 
outra pessoa outra pessoa 

é a sua é a sua 
felicidade, felicidade, 

isso é amor."isso é amor."
Lana Del ReyLana Del Rey
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LUCAS PORFÍRIO 

O Consórcio Aliança, a convite da 
Secretaria de Saúde de Itabirito, du-
rante reunião da Câmara Municipal, 
realizada nesta segunda-feira (29/05), 
explicou como será o funcionamento 
do Serviço de Atendimento Móvel de 
Urgência, o Samu, que será iniciado a 
partir do dia 07 de junho, às 7h da ma-
nhã, na cidade.

Segundo Daniel Fernandes, que 
é coordenador de saúde do Consór-
cio Aliança, responsável pela gestão 
do Samu na microrregião, em Itabi-
rito será implantada uma Unidade de 
Suporte Básico (USB). A unidade de 
Suporte Avançado (USA) já existe em 
Ouro Preto, que atende também Maria-
na e Itabirito.

“O tempo resposta é importante, 
por isso teremos uma unidade básica 
aqui. A unidade básica é tripulada por 
dois técnicos e um condutor socorrista. 
Eles iniciam o atendimento e, se neces-
sário, ela pode ser interceptada por uma 
unidade avançada. Então, não perde 
tempo. Assim, a rede funciona. Se por 
acaso, a unidade estiver empenhada, 
em um atendimento, a unidade de Ouro 
Preto pode vir e atender um munícipe 
de Itabirito e vice-versa. Porque a rede 
é viva, ela se apoia e está a disposição 
de toda a população da microrregião de 
saúde”, esclareceu o coordenador.

Daniel destacou ainda a importân-
cia da regionalização para o funciona-
mento dos serviços. De acordo com 
ele, sem a regionalização não é pos-
sível ter veículos disponíveis o tempo 
todo para atender todas as vidas que 
estão na microrregião de saúde. “Essa 
microrregião conversa o tempo todo 
com a macrorregião que é sediada em 
Belo Horizonte. Nós pagamos também 
médicos que estão lá para nos atender, 
regulando nossos atendimentos 24h 
por dia”, completou.

O Samu irá atender demandas clí-
nicas e demandas de causas externas. 
Conforme explicou o coordenador, 
a primeira trata da piora de quadros 
de doenças crônicas, como diabetes, 

obesidade, sedentarismo, AVC e ou-
tras. Já as causas externas, são aquelas 
agudas não esperadas, como acidentes 
de trânsito, traumas, violências e into-
xicações. 

Forma de acionamento do Samu 
e papel da Brigada Municipal
Daniel, que também é enfermeiro 

especializado em traumas, pontuou 
que todo atendimento de emergência 
será centralizado no Samu, por meio 
do número 192. Para ajudar a popula-
ção a entender qual o papel do Samu, 
da Brigada Municipal e da ambulância 
da UPA, os agentes de saúde irão en-
tregar materiais explicativos para os 
cidadãos. Além disso, vídeos com fala 
acessível também serão divulgados 
nas redes sociais.

“Internamente, o regulador do 
Samu vai comunicar com a Brigada 
Municipal de Itabirito. Ela é muito 
importante nesta rede. A Brigada re-
presenta o componente que vai fazer 
o resgate, que é diferente do atendi-
mento pré-hospitalar. Subentende por 
resgate entrar em um local em que a 
vítima está insegura e que é um local 
inseguro para a equipe de saúde. Nós 
não temos treinamento para descer em 
um barranco, tirar a vítima de um carro 
capotado, preso nas ferragens. A Bri-
gada compõe esse papel e vai trabalhar 
junto ao Samu”, afirmou o enfermeiro.

Todas as ligações para o Samu 
(192) serão atendidas por uma equipe 
que conhece a região. É preciso que o 
solicitante tenha endereço e/ou ponto 
de referência do local em que o pa-
ciente está. Na sequência, essa ligação 
é transferida para um médico. O coor-
denador do Samu garantiu que todas as 
chamadas são atendidas, 24h por dia, 
por um médico que realiza o atendi-
mento de telemedicina. “O solicitante 
conversa com o médico. O médico 
dá um diagnóstico daquela situação. 
Ele identifica se há risco de morte, se 
precisa de um suporte básico ou avan-
çado”, elucidou Daniel.

Novo sistema de abastecimetno de água em Santa Rita de Ouro Preto
Com um investimento de mais de R$ 2,5 milhões, a obra garante 

mais qualidade e regularidade para a população do distrito
O novo sistema de abastecimento de água, implantado pela SANEOURO em Santa Rita, representa um 

grande avanço para a qualidade de vida da população local. Com um investimento de mais de R$2,5 milhões 
em obras de melhoria, a empresa garante o fornecimento de água potável e tratada para cerca de 2.500 pesso-
as da região.

O projeto envolveu a perfuração de um poço artesiano com alta capacidade produtiva, a instalação 
de um sistema automatizado de tratamento de água, a ampliação das redes de adução e distribuição e a 
padronização das ligações de água.

Com uma produção de 36 mil litros de água por hora, chegando a quatro milhões de litros de água por 
mês, o novo sistema vai garantir um fornecimento de água com mais qualidade e regularidade aos morado-
res do distrito, que antes sofriam com a qualidade da água, que era de captação superficial, principalmente 
em períodos de chuva. Com este investimento, a SANEOURO melhora o índice de atendimento e a 
eficiência do serviço de abastecimento de água para todo distrito de Santa Rita, garantindo mais qualidade 
de vida e saúde para a população.

Peterson Bruschi
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Bem-vindo, Vila Galé!Bem-vindo, Vila Galé!
Conforme já dito, não foi o que se esperava como solução 

ao fechamento do Colégio Dom Bosco, primeira casa 
salesiana instalada em Minas que, por mais de cem anos 
funcionou no antigo e mais importante quartel de cavalaria 
da capitania de Minas, período colonial, em Cachoeira do 
Campo. Como ex-aluno daquela casa e ex-oratoriano, 
concordo com amiga, falecida recentemente, que afirmava 
termos sido nós, comunidade cachoeirense, grandemente 
privilegiada pela presença e participação da congregação 
salesiana na vida desta região. Somente quem viveu, pelo 
menos, parte daquele período, pode aquilatar o que se 
afirma. Contudo, nada sendo perene neste plano, o Colégio 
Dom Bosco também passou e, no mesmo local se instala 
empresa de hospedagem que, coincidentemente, vem do 
antigo colonizador, construtor e primeiro ocupante do antigo 
quartel.

Sabe-se que o grupo Vila Galé é um dos principais 
grupos hoteleiros portugueses e integra o ranking das 169 
maiores empresas hoteleiras em nível mundial. É composto 
por diversas sociedades, das quais se destaca, pela sua 
dimensão e importância, a VILA GALÉ – Sociedade de 
Empreendimentos Turísticos, S.A. Surgiu em 1988, quando 
se abriu a primeira unidade, o Hotel Apartamento Vila Galé 
(agora Vila Galé Atlântico) na Praia da Galé, em Albufeira, no 
Algarve, Portugal, e que viria a dar nome ao grupo hoteleiro. 
Durante os anos 90 ocorreu uma expansão com a abertura 
de novas unidades hoteleiras no Algarve.

No Brasil, o grupo Vila Galé tem dez unidades instaladas: 
duas no Ceará, uma no Rio Grande do Norte, uma em 
Pernambuco, uma em Alagoas, duas na Bahia, duas no 
Rio de Janeiro e uma em São Paulo. Até aqui, o Vila Galé 
Paulista, a mais nova unidade instalada, é a que mais se 
distancia do litoral, pois todas as demais estão à beira mar. 
A de Cachoeira do Campo será, portanto, a primeira a se 
instalar longe da costa.

Uma aparente perda pode ser um ganho, quando pelo 
viés otimista orientamo-nos para a compensação, mediante a 
qual não há perda, porém, transformação. É o que se espera 
da nova atividade a ser desenvolvida no antigo quartel, os 
negócios turísticos sucedendo à educação, proporcionada 
pelos salesiano, desde 1895. Sabe-se que o grupo hoteleiro 
português tem capacidade de proporcionar aos seus 
hóspedes, experiências de lazer e entretenimento, que 
transcendem a simples hospedagem. Essa é a diferença, que 
se espera para uma atividade, que deve ir além da simples 
contemplação e ultrapassar limites dentro do município, que 
oferece grande diversidade em atrativos. Além disso, a Vila 
Galé pode ser um marco no desenvolvimento de um turismo 
sustentável, combinando instalações modernas, confortáveis, 
gastronomia de qualidade, preservação ambiental e 
interação com a economia e cultura locais. O impacto, 
espera-se ser positivo, indo além da criação de empregos, 
pois empreendimento desse porte sempre atrai outros, ainda 
que menores, porém, estáveis o suficiente para aquecer a 
economia. Quanto a isso, é importante destacar que se 
ventila possível aproveitamento de parte das terras para o 
cultivo de uva e, consequentemente, produção de vinho. 
Seria a volta que ali já se fez, sob a direção de especialistas 
italianos, ainda que fosse para o consumo interno. Novidade 
mesmo seria o cultivo da oliveira (azeitona) e produção do 
respectivo azeite, da qual os portugueses são mestres. Mas, 
por enquanto são apenas conjecturas.

É importante ressaltar que o impacto socioeconômico 
e cultural vai depender da interação Vila Galé/autoridades 
municipais/comunidade, cada qual no seu papel de bem 
atender o visitante, em tudo que ele procura, numa viagem 
de cunho turístico.

CARTA AOS TEMPOS Mauro Werkema*

O conflito político-ideológico 
paralisa o Congresso e o Brasil

Tem razão o presidente Lula 
quando disse que a política, realizada 
e conduzida em nome dos interesses 
democráticos e do bem-estar geral, é 
essencial para realizar as mudanças 
necessárias. Mas, infelizmente, não 
se aplica ao momento político brasi-
leiro. A política, exercida conflitiva-
mente, com absoluta incapacidade 
de diálogo, dominada pelo ódio e as 
divergências ideológicas, capaz de 
gerar absurdos em debates inúteis e 
estéreis, paralisa hoje o Brasil. O que 
vemos é uma incapacidade de avan-
ços positivos, em nome da abertura de 
oportunidades para a construção de 
um Brasil melhor, socialmente mais 
justo, com a retomada do crescimento 
econômico, com a superação de dos 
grandes desafios brasileiros, com diá-
logos produtivos em nome dos gran-
des interesses nacionais.

O conflito ideológico a tudo para-
lisa. Prevalecem os interesses de par-
lamentares e seus partidos que estão 
hoje em um novo protagonismo, apro-
veitando-se da minoria governamental 
no Poder Legislativo. O presidente da 
Câmara, Artur Lira, numa só frase, de-
finiu bem o impasse: disse que o presi-
dente da República não compreendeu 
bem o novo protagonismo militante 
do Congresso Nacional. Acontece que 
este protagonismo não é exercido em 
nome dos elevados e urgentes interes-
ses nacionais mas se faz pelos interes-
ses do chamado “centrão”, que quer a 
volta do “orçamento secreto”, que dis-
tribuiu R$ 19 bilhões aos parlamenta-
res no governo passado e deseja maior 
participação em cargos públicos, em 
notórias sinecuras. 

Este é o grave impasse brasilei-
ro. O novo governo federal encontra 

resistência na implementação de suas 
prioridades e na organização e atua-
ção do governo eleito democrativa-
mente. E, sem realizar concessões, 
que atendam ao chamado “protago-
nismo”, continuará a ter dificuldades 
para aprovar suas pautas no Congres-
so, mesmo quando representam o 
interesse nacional e os compromissos 
claros, assumidos na campanha elei-
toral e referendados pelas urnas. Ou, 
ainda, tratam de pautas internacio-
nais, já compromissadas pelo Brasil, 
como é a questão ambiental e a inter-
rupção da destruição da Amazônia. E, 
a cada dia, em cada debates, nas mui-
tas CPI’s, assiste verdadeiros festivais 
de inutilidades perda de tempo.

E, além do fisiologismo políti-
co-partidário, que só vê interesses de 
parlamentares e seus partidos, existe 
também, e não menos grave, o confli-
to ideológico, entre uma direita con-
servadora e uma esquerda, com seus 
diversos matizes e modos diferentes 
de ver o mundo. E se esquece que o 
mundo civilizado comporta o diálogo 
ideológico desde que conduzido em 
nome do interesse público, com pre-
valência do respeito aos pensamentos 
opositores. São muitos os exemplos 
de democracias representativas no 
mundo, conviventes com diferentes 
modos de pensar, mas trabalhando 
pelo bem com, civilizadamente, sem-
pre no campo das ideias, com diver-
gências, mas sempre construtivas. 
Mas, infelizmente, o que estamos 
assistindo no Brasil é um festival de 
agressões, ataques, grosserias, pri-
marismos, infrutíferos, que impedem 
diálogos e a busca de caminhos em 
nome do interesse nacional.

O Brasil, é importante relembrar, 

é muito rico por seu imenso território. 
Sua imensa costa marítima, solo e 
subsolos, terras férteis capazes de ser 
celeiros do mundo, capacidade pro-
dutiva de sua população e seus em-
presários, fatores que já deveriam ter 
levado o Brasil a posições melhores 
quanto à qualidade de vida dos brasi-
leiros e a uma melhor distribuição de 
renda, eliminando miséria extrema, 
fome e desemprego, e eliminação de 
doenças endêmicas. O Brasil precisa 
retomar o crescimento econômico, 
conter a desindustrialização e promo-
ver a diversificação industrial, investir 
na educação, na saúde pública, no 
avanço tecnológico e científico, abrir 
novos mercados e tornar-se potência 
mundial na nova ordem tecnológica, 
cuidar da biotecnologia, das ciências 
da vida, da cultura que eleva e enobre-
ce as relações sociais. 

A política deve ser instrumento 
de desenvolvimento integral, não só 
econômico, mas cultural e de promo-
ção de novas ideias, projetos, propo-
sições que incentivam o crescimento 
compatível com as potencialidades 
brasileiras. Mas o que assistimos, no 
Congresso Nacional, é um conflito 
paralisante, degradante, infrutífero, 
em que o interesse pessoal prevalece. 
O ativismo político que assistimos, 
penosamente, não atende aos graves 
e urgentes problemas nacionais. Ao 
contrário, empobrece a política, im-
pede avanços, não alcança objetivi-
dades, não gera propostas e soluções 
compatíveis com as necessidades da 
população brasileira. E assim vence e 
permanece o atraso. 

E sustenta grave e crônico atraso 
brasileiro, infelizmente.

maurowerkema@gmail.com
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“Comenda Zé Rosa”:“Comenda Zé Rosa”: Câmara de Ouro Preto homenageia  Câmara de Ouro Preto homenageia 
pessoas e instituições que fazem o carnaval da cidadepessoas e instituições que fazem o carnaval da cidade

LUCAS PORFÍRIO 

No dia 26 de maio, a Câmara 
Municipal de Ouro Preto realizou 
a entrega da “Comenda Zé Rosa”, 
criada pelo vereador Alex Brito, para 
pessoas e agremiações que contri-
buem para a alegria e fortalecimento 
da cultura e turismo local por meio do 
carnaval. Ao todo, 13 homenageados 
receberam a honraria. Dentre eles, 
pessoas, escolas de samba e blocos 
carnavalescos.

Concedida anualmente, o nome 
da honraria faz alusão ao carnavales-
co José Rosa Guerreira, popularmen-
te conhecido como “Zé Pretinho”. 
Natural do distrito de Piranga, Zé 
Rosa fez de Ouro Preto sua morada 
e foi fundador da escola de samba 
Acadêmicos de São Cristóvão, onde 
passava a maior parte de seu tempo. 
Ele é um dos grandes nomes do car-
naval ouro-pretano.

A cerimônia de homenagem con-
tou com a presença da família de Zé 
Rosa. Emocionada, sua filha Digui-
nha relembrou sua trajetória. “Meu 
pai foi um grande homem. Ele foi um 
cara espetacular. Meu pai é natural de 
Piranga, mas ele abraçou Ouro Preto, 
abraçou a Escola de Samba São Cris-
tóvão. Hoje, estar aqui e ver pessoas e 
entidades tão importantes recebendo 

essa comenda, é saber que 10 anos 
após a morte dele, ele ainda é lembra-
do com muito carinho. Isso não tem 
preço”, afirmou a filha de Zé Rosa.

O criador da comenda, Alex Bri-
to, parabenizou os homenageados e 
destacou que para ele a comenda é 
inspiradora, uma vez que foi amigo 
do Zé Rosa: “Eu tô muito feliz por 
essa comenda, que é feliz, festiva 
e alegre. É uma comenda que nos 
inspira. É muito bom chegar quase 
no meio do ano e pensar no próximo 
carnaval, que é a data mais bonita e 
democrática que nós temos. É uma 
honra poder participar de uma ho-
menagem a tantas pessoas ilustres 
que tanto contribuem para o carnaval 
ouro-pretano”.

José Edmundo Guedes, um dos 
grandes compositores de Ouro Pre-
to e autor do samba enredo “Terno 
Branco”, falou em nome dos home-
nageados. “Eu agradeço a honraria 
que nos foi concedida pelos verea-
dores. Ao Alex por ter criado essa 
comenda. Eu frequento o carnaval 
de Ouro Preto desde 1969, quando 
o Padre Faria saiu pela primeira vez. 
É muito bom participar disso aqui, é 
uma homenagem ao esforço de cada 
um. Ninguém sabe o que existe por 
trás do carnaval. Todo mundo vê na 
hora da festa, dançando e cantando. 

Mas, existe um grande trabalho para 
chegar naquele ponto. Zé Rosa fez 
muito pelo carnaval de Ouro Preto e 
em nome de todos os homenageados 
eu agradeço”, finalizou o compositor 
homenageado. 

Confira os homenageados:
Bloco do Pijama – Indicação do 

vereador Reginaldo do Tavico.
Bloco Gatas e Gatões – Indica-

ção da vereadora Lílian França.
Bloco Liga pra Rádio – Indica-

ção do Vereador Matheus Pacheco.
Bloco Os Fanáticos – Indicação 

do vereador Mercinho.
Bloco Vermelho I Branco – Indi-

cação do vereador Renato Zoroastro.
Bloco Zé Bastião – Indicação do 

vereador Luiz Gonzaga do Morro.
Sr. João do Carmo Pedrosa – 

Indicação do vereador Alex Brito.
Sr. José Edmundo Guedes – In-

dicação do vereador Vander Leitoa.
Sr. José Reis da Silva – Indica-

ção do vereador Vantuir Silva.
Sr. Ricardo Guimarães Ferrei-

ra – Indicação do vereador Júlio Gori.
Escola de Samba Inconfidên-

cia Mineira – Indicação do vereador 
Naércio Ferreira.

Escola de Samba União Recre-
ativa do Santa Cruz – Indicação do 
vereador Alessandro Sandrinho.

Escola de Samba Unidos do 
Padre Faria – Indicação do vereador 
Zé do Binga.

Rogério Bibiano
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Programa Impulsiona Mulher: empreendedoras
ouro-pretanas participam de trilha de capacitação 

Inquérito conduzido pela Polícia 
Civil conclui por feminicídio

89,3 FM Ouro Preto
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No decurso da semana anterior (21 a 27/05/2023) a Polícia 
Civil concluiu inquérito que aponta feminicídio perpetrado contra 
uma mulher de 27 anos.

O acidente que provocou a morte da vítima aconteceu em 
Funil, comunidade de Ouro Preto. Estavam no carro a mulher, 
seu filho de 8 anos e o namorado dela (21 anos) que conduzia o 
veículo. O caso, até então tido como uma fatalidade, teve uma 
reviravolta, após a criança que sobreviveu supostamente ter rela-
tado, para uma amiga da família, que o namorado teria ameaçado 
de matar todos em um acidente deliberadamente provocado.

De acordo com familiares da vítima, os três envolvidos saí-
ram de um bar na madrugada do dia 04 para o dia 05 de dezem-
bro, e o casal discutia. Após isso, o carro caiu na ribanceira. Dian-
te do suposto relato da criança, o ocorrido poderia não ter sido 
um acidente, e sim um caso de feminicídio. “O pessoal falou que 
minha irmã estava indo para casa e o meu sobrinho [...] disse que 
ele desviou do caminho e foi sentido Ouro Preto. Eles tiveram 
uma discussão no carro e ele falou que iria acabar com a vida dos 
três que estavam dentro do carro e jogou o carro na ribanceira. 
Nós ficamos bem apavorados, porque [...] as poucas vezes que o 
vi, ele parecia uma pessoa que gostava muito dela. Ela, também, 
estava muito feliz, não demonstrou em nenhum momento raiva 
ou que iria fazer alguma coisa, muito pelo contrário. Eles estavam 
fazendo planos juntos”, contou a irmã da vítima à Rádio Itatiaia.

Em nota, a Polícia Civil de Minas Gerais (PCMG) explicou 
que assim que acionada, na segunda-feira (05/12/2022), deslocou 
equipe da perícia oficial ao local dos fatos e o condutor do veícu-
lo, de 21 anos, envolvido no acidente, foi conduzido e ouvido na 
delegacia de plantão. “A autoridade policial ratificou a prisão em 
flagrante dele por homicídio culposo e lesão corporal culposa no 
trânsito, praticados sob a influência de álcool, crimes previstos 
nos artigos 302 e 303 do Código de Trânsito Brasileiro (CTB). 
Após os procedimentos de polícia judiciária, o suspeito foi en-
caminhado ao sistema prisional. O corpo da vítima, de 27 anos, 
encaminhado para o Posto Médico-Legal em Ouro Preto, foi sub-
metido a exames e liberado à família”, informou a assessoria de 
imprensa da PCMG.

Ao fim das investigações, a Polícia Civil de Minas Gerais 
concluiu que o suposto acidente de carro, que aconteceu no dia 

5 de dezembro em Ouro Preto e matou a mulher de 27 anos, foi 
um feminicídio. O filho da vítima, que também estava no veículo, 
conseguiu saltar e sobreviver. O suspeito do crime, um homem de 
21 anos, foi indiciado não apenas pelo feminicídio, mas também 
por homicídio tentado em relação à criança. O inquérito será en-
caminhado à Justiça para o prosseguimento da persecução penal.

O que é feminicídio?
Feminicídio é um termo usado para classificar crimes de ódio 

baseado no gênero, dessa forma, é necessário que o autor tenha 
cometido o ato em razão de violência doméstica e familiar, me-
nosprezo ou discriminação à condição de mulher. No Brasil, a Lei 
do Feminicídio entrou em vigor em 2015 e o colocou na lista de 
crimes hediondos, que têm penas mais altas.

LUCAS PORFÍRIO
Ane Souz

Ouro Preto sediou, entre 
os dias 22 e 26 de maio, o 
Programa Impulsiona Mu-
lher, uma iniciativa organi-
zada e realizada pelo grupo 
Mulheres de Vena. Durante 
uma semana intensiva, o 
programa ofereceu capaci-
tação às mulheres nas áreas 
fundamentais do empre-
endedorismo, abrangendo 
temas como gestão finan-
ceira, marketing, negócios 
e habilidades socioemocio-
nais. 

Conforme destacou a 
co-fundadora da Rede Mu-
lheres de Vena, Alessandra 
Maria Gonçalves e Silva, 
duas trilhas foram disponi-
bilizadas: a trilha "Quero Empreender", voltada para aquelas 
que almejam transformar suas ideias em negócios concretos, e 
a trilha "Fature Mais", destinada a empreendedoras que dese-
jam consolidar e impulsionar suas vendas, aprimorando suas 
estratégias comerciais.

Aproximadamente, 80 mulheres participaram do progra-
ma, que contou com espaço kids para acolher as crianças das 
empreendedoras que são mães. A co-fundadora explicou que 
o evento também foi um espaço para networking e conexões 
para futuros negócios. “Conforme indicadores sobre o empre-
endedorismo feminino, a maioria dos negócios começam de 
forma orgânica, gerando muitas perdas e frustrações para as 
mulheres. Sendo assim, programas de capacitação como o 
Impulsiona ajuda as mulheres a se organizarem melhor para 
lidar com os desafios de empreender no Brasil”, completou 
Alessandra. 

O evento contou com uma programação diversa. Inte-
grando as atrações, a jornalista e diretora de marketing, Dai 

Augusto, ministrou a palestra "NanoInfluenciadores: o poder 
em ‘poucos seguidores’ para empreendedoras da trilha Fatu-
re Mais”. “Eu vim trazendo sobre nano influenciadores, um 
assunto bem novo na área de marketing e na comunicação. 
Trago que o nanoinfluenciador traz engajamento, mesmo sen-
do mais barato e com poucos seguidores no instagram e no 
facebook. Então, apresento uma forma mais barata e eficien-
te para as mulheres que estão começando a empreender em 
Ouro Preto e região”, esclareceu a palestrante. 

Para as mulheres participantes o programa foi realmente 
impulsionador. É o que conta Bethânia Mendes: “A minha 
experiência no Impulsiona Mulher foi excelente. Foi um mo-
mento de me reconectar com aquilo que acredito do empreen-
dedorismo feminino. As Mulheres de Vena desenvolvem um 
papel importantíssimo na vida dessas mulheres empreendedo-
ras da região, despertando o que nós temos de melhor. Trou-
xeram conteúdos riquíssimos para que pudéssemos avançar e 
alavancar nossos negócios”, finalizou.
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Gerdau anuncia parceria com festival de música “The Town”: 
meta é construir um palco feito de aço 100% reciclado

valdetebraga@yahoo.com.br

Exceção e regra Exceção e regra 
se misturamse misturam

AMENIDADESValdete 
Braga

Para muitos, nos dias atuais, um simples “muito obrigado” 
a alguém que fez algo por nós, é visto como uma atitude espe-
cial, vinda de alguém diferente, incomum, uma coisa rara de se 
encontrar. Tudo está tão estranho, tão “de cabeça para baixo” 
que as regras estão se tornando exceções, e vice-versa.

Entregar um objeto perdido ao dono, por exemplo, é atitude 
digna de aplausos, e em se tratando de dinheiro, ou objeto de 
valor, então, a pessoa passa a ser vista quase como um herói 
ou heroína.

Quantas vezes já vimos, nos meios de comunicação, ca-
sos de alguém que devolveu carteiras encontradas, ou cujo 
banco fez um depósito indevido na conta e foi devolver, entre 
outros, virarem manchetes, com direito a entrevista e grande 
repercussão?

Tais comportamentos, que deveriam ser vistos como ha-
bituais, passaram a ser, de uns tempos prá cá, uma coisa do 
outro mundo. O mesmo acontece com regras básicas de edu-
cação, como cumprimentos e agradecimentos. Chega a ser 
constrangedor ouvir “você é muito educada”, quando não fize-
mos nada mais do que o básico.

Chegar a um restaurante e dizer “bom dia” ao garçom, des-
cer do ônibus e dizer “obrigada” ao motorista, sair de uma loja 
e se despedir dos atendentes, não é nada demais, mas em 
um mundo egoísta, onde as pessoas se tornam cada vez mais 
egocêntricas e incapazes de enxergar o outro, estas ações 
mais do que óbvias se transformam em uma grande dádiva.

Exceção e regra se misturam, e é preciso parcimônia para 
não confundirmos as coisas. Cumprimentar ou agradecer al-
guém não é nenhum favor, assim como ser educado é o míni-
mo que podemos fazer em uma sociedade organizada.

O ser humano está se tornando tão individualista, que 
quando se depara com ações voltadas ao próximo, se es-
panta. Aprendemos a cada dia mais a nos voltarmos para nós 
mesmos, mas também a cada dia mais, esse “olhar para si” 
vem sendo deturpado, confundido com olhar “só” para si. Mui-
tos não entendem que é possível olhar para si sem ignorar o 
outro. Vivemos em sociedade, e como tal devemos agir.

Dentro deste individualismo, o egoísmo se instala, e o ser 
egoísta não enxerga a razão do outro. Voltado apenas para si 
mesmo, não vê motivo para ações voltadas a mais ninguém, 
e esta visão distorcida faz com que um simples “obrigada” se 
torne tão anormal.

Não é, não existe nada de anormal nisso, é simplesmente 
uma questão de educação, e educação não tem época. On-
tem, hoje ou amanhã, ser educado sempre será a melhor op-
ção. Sempre será regra, e não exceção.

Moradores da Barra fazem 
abaixo - assinado para conseguir 
faixa de pedestre no bairro KARINA PERES

Devido ao grande fluxo de 
veículos e pedestres que circulam 
pela Barra, os moradores do bairro 
se organizaram para conseguir que 
faixas de pedestres sejam pintadas 
no local. De acordo com Marcelo 
Angelo, líder comunitário, o do-
cumento possui 80 assinaturas e 
foi protocolado no Departamento 
Municipal de Trânsito, OuroTran, 
no dia 22 de maio.

Marcelo explicou que a popu-
lação já tinha feito diversos pedidos 
às autoridades para conseguir que 
a sinalização fosse implementada 
no bairro, porém, os pedidos nunca 
foram atendidos. Dessa forma, eles 
tiveram a ideia de fazer um abaixo-
-assinado para chamar atenção para 
a demanda. “Procurei a Prefeitura 
Municipal de Ouro Preto que me 
relatou que por ser patrimônio his-
tórico não poderia colocar a faixa, 
mas procurei o setor de patrimônio 
e me relataram que poderia sim. 
Nós temos vários pontos para in-
dicar onde tem mais necessidade 
de ter a sinalização de segurança, 
mas como a Ourotran tem o seu 
engenheiro de trânsito eles que 
decidem”, informou o líder comu-
nitário.

Emanuelly Senna é moradora 
do bairro e conta que dependendo 
do horário, demora bastante para 
conseguir atravessar a rua. “Tem 
dias que eu tenho que esperar mais 
de cinco minutos para conseguir 
atravessar de um lado para outro, 

às vezes tenho que correr enquanto 
o carro vem, isso é perigoso. Aqui 
passam muitos veículos, nós ainda 
temos um supermercado, que au-
menta o fluxo de pedestres e tem 
muitos idosos no bairro também. 
Por isso eu acho que a faixa é es-
sencial, não só para facilitar de atra-
vessar, mas também para a nossa 
segurança”, disse a moradora.

Um dos pontos indicados por 
Marcelo que seria importante ter 
uma faixa de pedestre é a Praça 
Prefeito Amadeu Barbosa, próxima 
a Ponte da Barra, que recebe trânsi-
to de veículos de vários sentidos e 
também de pedestres. O local é de 
difícil circulação para os transeun-
tes, que precisam, na maioria das 
vezes, atravessar a via correndo. 
Nesta terça-feira (30), nesse mes-
mo ponto, ocorreu o atropelamen-

to de um pedestre, que ao tentar 
atravessar a via, foi atingido por 
uma moto. O acidente reacendeu 
as discussões sobre a segurança do 
local e também da necessidade das 
faixas de pedestres no bairro.

O Liberal entrou em con-
tato com a Ourotran. Eles infor-
maram que receberam o pedido, 
mas que precisam da liberação do 
IPHAN. “Já fizemos o pedido ao 
IPHAN, que precisa avaliar e au-
torizar. Depois, em parceria com a 
Secretária de Obras iremos execu-
tar a construção de duas faixas ele-
vadas no bairro”, afirmou a supe-
rintendente de transporte e trânsito, 
Leidiana Gonçalves. Ela ainda ex-
plicou que no local onde aconteceu 
o atropelamento não será possível 
implementar a faixa de segurança, 
mas que podem ser avaliadas a im-
plementação em lugares próximos 
à ponte. 

O acidente
Em um vídeo divulgado nas 

redes sociais, é possível ver um pe-
destre tentando atravessar a Ponte 
da Barra. Crendo que teria tempo 
suficiente, ele tentou correr quan-
do foi atingido por uma moto, que 
estava sendo pilotada por uma mu-
lher e tinha uma criança na garupa. 
Os três caíram no chão e foram 
socorridos pelo SAMU. Apesar da 
violência do impacto, eles não tive-
ram ferimentos graves.

Você já pensou alguma Você já pensou alguma 
vez que poderia vez que poderia 

aproveitar muito mais a aproveitar muito mais a 
vida se não bebesse? vida se não bebesse? 

Há uma solução!Há uma solução!

Alcoólicos Anônimos Alcoólicos Anônimos 
Grupo Vila RicaGrupo Vila Rica

R. Pref. Washington Dias, 80  R. Pref. Washington Dias, 80  
Barra - Ouro PretoBarra - Ouro Preto

Reuniões:Reuniões:  2ª, 4ª e 6ª2ª, 4ª e 6ª, das 19h30 , das 19h30 
às 21h30. às 21h30. Domingo:Domingo: 15h às 17h. 15h às 17h.

KARINA PERES

Entretenimento com responsabi-
lidade social. Esse é um dos objetivos 
da parceria entre Gerdau e o festival 
de música “The Town”. A empresa 
irá fornecer mais de 300 toneladas de 
aço 100% reciclável para a constru-
ção de estruturas fixas e temporárias 
do evento, marcado para acontecer 
nos dias 2, 3, 7, 9 e 10 de setembro, 
em São Paulo. Além disso, Gerdau, 
The Town e a Prefeitura de São Pau-
lo, também se uniram à ONG Ge-
rando Falcões e vão apoiar o projeto 
Favela 3D, que vai impactar mais de 
200 famílias da favela do Haiti. O 
anúncio foi feito durante uma coleti-
va de imprensa realizada no dia 30 de 
maio. Cantora Iza será a embaixado-
ra do festival.

No ano passado, a Gerdau, que é 
a maior recicladora de sucata ferrosa 
da América Latina, já tinha fornecido 
o aço para construir o principal pal-
co do Rock in Rio, o Palco Mundo, 
o maior do festival. Ele foi feito com 
73% do material reciclado e agora, 
a parceria se repete, mas com uma 
meta maior: construir um palco com 
100% de aço reciclado. “Esse é o 
nosso compromisso agora, quando a 
gente olhar para aquele palco vamos 
ver o trabalho de mais de um milhão 
de pessoas que estão empregadas 
dentro da cadeia de reciclagem. Va-
mos ver um pouco de cada uma de-
las em um palco 100% reciclado”, 

afirmou Luis Justo, CEO da Rock 
World, empresa produtora do Rock 
in Rio e The Town.

Para Gustavo Werneck, CEO da 
Gerdau, promover a sustentabilidade 
por meio do entretenimento é mais 
uma forma da empresa contribuir 
com o desenvolvimento da socieda-
de. “Essa é uma união de propósitos, 
desde a fundação da Gerdau, nós te-
mos uma preocupação de impactar 
positivamente a vida das pessoas das 
regiões que estamos presentes. Nós 
queremos ser um elemento transfor-
mador na sociedade. Essa parceria 
com o The Town reafirma o nosso 
compromisso com um futuro ainda 
mais sustentável”, afirmou Gustavo 
Werneck, CEO da Gerdau.

Outro objetivo da união de forças 
entre Gerdau e The Town é o de usar 
o poder de comunicação do festival 
para atrair os olhares para o projeto 
Favela 3D, que tem a meta ousada, 
mas possível, de interromper o ciclo 
de pobreza nas favelas do Brasil. 
Edu Lyra, fundador e presidente da 
ONG Gerando Falcões e idealizador 
do projeto, explicou que a ONG tem 
presença em quase 6 mil favelas bra-
sileiras trabalhando com projetos de 
desenvolvimento econômico, cida-
dania e construindo impacto social. 
“Mas a nossa missão, é transformar 
a pobreza da favela em uma peça de 
museu antes de Marte ser coloniza-
do, se tem ciência para ir para outro 
planeta, a gente não pode tolerar o 

intolerável de ter crianças passando 
fome [...] Por isso, a gente tem de-
senvolvido nos últimos três anos, a 
Favela 3D, que significa digital, dig-
na e desenvolvida [...] Com ele, nós 
combinamos políticas públicas bem 
sucedidas e tecnologias sociais nas 
favelas para quebrar o ciclo de pobre-
za”, explicou.

Atualmente o projeto está em de-
senvolvimento na favela do Haiti, em 
São Paulo, e vai impactar mais de mil 
pessoas.  Durante o The Town, que 
terá seis palcos que recebem artistas 
como Post Molone, Bruno Mars, 
Maroon 5 e Foo Fighters, será co-
mercializado um chaveiro oficial do 
festival produzido com aço reciclado. 
As verbas serão revertidas para o pro-
jeto 3D. 

Festival em BH?
Durante o evento de lançamen-

to da parceria, Gustavo Werneck e 
Luis Justo foram questionados sobre 
a possibilidade da realização de um 

festival de música de grande porte 
também na capital mineira. Entre-
tanto, Luis explicou que colocar 
um festival como o Rock in Rio e o 
The Town em prática demanda pla-
nejamentos de longo prazo e que no 
momento eles não estudam essa pos-
sibilidade. Porém, Gustavo já afir-
mou que caso venha a acontecer um 
festival em Minas, eles podem contar 
com a parceria da Gerdau. 

Investimento em Minas Gerais
Gustavo também informou que 

a Gerdau vai anunciar um pacote de 
investimentos em Minas Gerais nos 
próximos meses, que vai impactar 
também em Ouro Preto. “Será um 
investimento muito relevante para 
o estado, que vai refletir nas cidades 
onde nós atuamos e Ouro Preto está 
entre elas. Nosso investimento está 
atrelado ao esporte, a cultura e a ci-
dadania, para impactar e melhorar a 
vida das comunidades onde nós atua-
mos”, destacou o CEO.
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Obra publicada por professores da UFOP traz 
propostas para melhoria da gestão hospitalar

Delegacia especializada de atendimento 
à mulher é oficialmente apresentada, 
fortalecendo a proteção feminina LUCAS PORFÍRIO 

A Rádio de Ouro Preto
Nova onda, sintonize agora

(31) 99722.5813
www.provinciafm.com.br
Ao vivo na rede!

Na tarde desta segunda- 
feira (29/05), a Delegacia 
Especializada de Atendi-
mento à Mulher (DEAM), 
de Ouro Preto, teve suas 
instalações e equipe 
oficialmente apresentadas. 
Em funcionamento há mais 
de um ano, as tratativas do 
acordo para implantação da 
instituição tiveram início 
em março de 2021, com 
desdobramentos em abril 
de 2023, quando ocorreu a 
formalização do Termo de 
Acordo de Cooperação en-
tre a Polícia Civil de Minas 
Gerais e a Prefeitura.

A delegada responsável 
pela DEAM, Celeida Martins, destacou que desde o início 
do funcionamento das atividades, a delegacia tem recebido 
um retorno positivo da população. “Estamos comemorando 
formalmente o funcionamento da DEAM. É um esforço con-
junto da Polícia Civil de Minas Gerais e o município de Ouro 
Preto para que pudesse ter esse espaço de acolhimento e aten-
dimento à mulher. Hoje, nós contamos com uma equipe espe-
cializada, designada para esses casos de violência doméstica. 
Nesse espaço, a vítima se sente mais à vontade do que em um 
espaço que se apura vários crimes e presta vários serviços. A 
gente tem recebido um feedback bem positivo da população”, 
completou Celeida.

A criação da Delegacia Especializada de Atendimento à 
Mulher (DEAM) representa uma conquista para as mulheres 
da cidade. A DEAM desempenha um papel fundamental ao 
oferecer atendimento tanto na sede quanto nos distritos, abran-
gendo casos de violência contra a mulher, incluindo violência 
doméstica, familiar, crimes sexuais contra mulheres, crianças 
e adolescentes, bem como violações dos Direitos da Pessoa 
Idosa ou da Criança e do Adolescente.

“Eu acompanhei a luta das nossas mulheres de Ouro Preto 
para que tivéssemos uma delegacia especializada em aten-
dimento à mulher. É uma conquista, uma construção muito 
grande. Só quem participou dessa luta, de muitos anos, sabe 
que não foi fácil. É muito bom estar aqui hoje, celebrando, 
com uma sede própria”, afirmou a vice-prefeita de Ouro Preto, 
Regina Braga.

A DEAM possui parceria com outras entidades de manu-
tenção da ordem e da defesa social, como a Guarda Muni-
cipal da cidade. “Sabemos o quanto foi luta para chegarmos 
aonde chegamos hoje. É um lugar que estamos iniciando for-
malmente, mas que já vem trabalhando a mais de um ano de 
forma excelente, junto a equipe do CREAS. Estamos em um 
ambiente que já está funcionando, já tem resultados e sabe o 
que precisa ser feito. O que nós vamos fazer agora é ampliar 
isso, com o fluxo que precisa ser criado a partir do atendimen-
to aqui na Delegacia da Mulher”, disse o secretário de Desen-
volvimento Social, Edvaldo Rocha.

Apesar da Lei que prevê que o atendimento às mulheres 
nas delegacias especializadas seja 24 horas, inclusive em feria-
dos e finais de semana, a DEAM funciona de segunda a sexta-
-feira, das 8h às 12h, e das 13h às 17h. “Fora desse horário nós 
temos a Delegacia Regional de Polícia Civil, na sede, que fica 
próximo a DEAM e o funcionamento é ininterrupto. Essa lei 
que estabeleceu que o funcionamento das DEAMs deve ser 
ininterrupto é recente e o Estado precisa se equipar e aparelhar 
para cumpri-la da forma que é previsto. Mas, no modelo atual, 
não há um prejuízo tão grande por causa do funcionamento do 
24h da Delegacia Regional”, esclareceu o  delegado regional 
de Polícia Civil de Ouro Preto, Ricardo Reis Neto.

A DEAM conta com uma equipe composta por uma dele-
gada, dois escrivães e três investigadores. Ela está localizada 
na rua Professor Geraldo Nunes, nº 554, no bairro Vila Itaco-
lomy.

As ferramentas foram implementadas em oito hospitais
“Lean Healthcare: estratégias, métodos e técnicas de au-

xílio à melhoria de processos na gestão hospitalar" foi pu-
blicado pela editora Atena, em março de 2023, e traz novas 
práticas de atendimento a pacientes com o uso de ferramen-
tas comunicacionais. A obra é resultado de um projeto de ex-
tensão que envolveu as universidades federais de Ouro Preto 
(UFOP) e Minas Gerais (UFMG).

O projeto foi contemplado em um edital interinstitu-
cional de fomento a trabalhos que envolvessem pesquisa-
dores das três instituições e que tivessem como objetivo 
atuar no enfrentamento à pandemia da Covid-19 e seus 
efeitos nos municípios afetados pelo rompimento da Bar-
ragem de Fundão. A aprovação possibilitou a liberação de 
recursos para pesquisa, publicação e pagamento de bolsas 
a estudantes.

Os pesquisadores mapearam os processos de atendimen-
to em hospitais, por exemplo, o tempo de liberação de leitos, 
que envolve etapas como a limpeza da cama e da área ao 
redor, a forragem do leito e a transmissão de informações 
entre os profissionais, a fim de identificar os chamados "des-
perdícios de tempo" entre as etapas, possibilitando ações de 
aprimoramento. Para isso, foram utilizadas ferramentas das 
TICs e de VSM (Value Stream Mapping) ou MFV (Mape-
amento de Fluxo de Valor), que ajudam no mapeamento do 
fluxo dos processos e na otimização do serviço.

Na etapa final do projeto, essas ferramentas foram im-

plementadas na gestão dos processos de atendimento em 
oito hospitais e o livro foi utilizado como manual de consul-
ta e material didático para a capacitação e treinamento dos 
profissionais.

A professora e coordenadora do projeto, Luciana Pau-
la Reis, do Departamento de Engenharia de Produção da 
UFOP, acredita que a publicação contribui de maneira signi-
ficativa para o avanço da ciência e dos repertórios científicos, 
sistêmicos, produtivos e informacionais. "Há ferramentas 
nesse livro que eu não conheço em outros livros escritos em 
português, e isso tem um impacto significativo na produção 
acadêmica. Além disso, tentamos reduzir desperdícios, re-
desenhando os processos internos de atendimentos, impac-
tando de forma positiva os indicadores de desempenho dos 
hospitais", explica.

Participaram da elaboração do trabalho os professo-
res June Marques Fernandes, Luciana Paula Reis e Sér-
gio Evangelista Silva, do Departamento de Engenharia de 
Produção da UFOP; Gilda Aparecida de Assis e Fernando 
Bernardes de Oliveiras, do Departamento de Computação 
e Sistemas da UFOP; Meiriele Tavares Araújo e Carolina 
da Silva Caram, da Escola de Enfermagem da UFMG; e os 
discentes Thierry Jefferson Barros Scursulim (UFOP); Luís 
Henrique Rodrigues dos Santos (UFOP); Emerson Lincon 
de Oliveira Teixeira (UFOP) e Beatriz Bolognani Cardoso 
de Souza (UFMG).
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Revisão do Plano Diretor do Município de 
Ouro Preto: “A Ouro Preto que desejamos 
é a Ouro Preto que planejamos”
Audiência Pública, dia 05 de junho, 19h, abrirá o processo de Revisão do Plano Diretor do município de Ouro Preto

O Plano Diretor do Município de Ouro Preto (PDOP) 
passará pelo processo de revisão em 2023. A Audiência Pú-
blica, no dia 05 de junho,19h, no Centro de Convenções da 
UFOP, marcará a abertura dos trabalhos com apresentação à 
comunidade das propostas, etapas do processo e seu respecti-
vo cronograma.

A Revisão do Plano Diretor irá abordar diversos eixos te-
máticos, como habitação, meio ambiente, patrimônio cultu-
ral, mobilidade urbana, saúde, desenvolvimento econômico, 
lazer, entre outros.  São pontos que afetam a vida da população 
e, por isso, precisam ser revisitados e discutidos com a comu-
nidade local.

Todo o processo de revisão do Plano Diretor tem caráter 
participativo, ou seja, a presença da população local - desde a 
construção do Plano Diretor, sua implantação e até a gestão 
urbana - é imprescindível para se planejar e alcançar uma ci-
dade mais inclusiva e justa, que cumpra suas funções sociais.

A apresentação das propostas do executivo será feita pelas 
equipes técnicas da Prefeitura e da Fundação Gorceix que, por 
meio do DEMAM/FG (Departamento de Meio Ambiente) 
está assessorando todo o processo junto à prefeitura.

Assim, a Prefeitura de Ouro Preto (PMOP) e a Fundação 
Gorceix convidam todos os moradores da sede e dos distritos 
para participar da Audiência Pública, não só para conhecer as 
propostas que constam da Revisão do PDOP, mas também dar 
sua opinião. Serão as demandas da comunidade que darão o 
norte para a revisão do PDOP.

Participação popular
A revisão é um momento de discussões e conversas com 

todos os setores da sociedade. Por isso, a participação de todos 
os moradores é fundamental. Tanto o Plano Diretor, como as 
leis que vão ordenar o espaço do município, deverão refletir a 
realidade local, a cidade sonhada e possível.

A cidade é um organismo vivo com uma vida pulsante em 
todos os momentos. E Ouro Preto é uma cidade especial, pois 
é não só de todos os moradores, mas também de quem vem 
conhecer sua cultura e sua importância no contexto colonial 
e atual.

É um espaço privilegiado e impregnado de história, que 
é contada em cada local, praças, largos, esquinas, casarios, 

igrejas, arte, arquitetura, paisagem natural e no seu conjunto 
de sucessivas marcas desta história que encanta a todos. Além 
disso, existe também a cidade dos estudantes, dos atrativos na-
turais, da agricultura, do artesanato, da expansão da indústria, 
da mineração e da expansão urbana, com problemas que são 
comuns a muitas cidades que conhecemos.

Por isso, tudo deve ser visto em conjunto com a população 
e equipe da PMOP  para contemplar no planejamento urba-
no participativo os desejos e sonhos da sociedade diversa que 
vive no município de Ouro Preto.

Parceria Prefeitura e Fundação Gorceix
O Plano Diretor será revisado pela equipe técnica inter-

disciplinar da Fundação Gorceix, com o acompanhamento 
do Núcleo Gestor da Prefeitura Municipal de Ouro Preto, dos 
membros da Comissão de Acompanhamento (representantes 
do Poder Executivo, instituições públicas e da sociedade civil) 
e do Conselho Municipal de Política Urbana (COMPURB), 
em um processo de planejamento participativo, levando em 
consideração as demandas, opiniões e sugestões dos morado-
res locais.

A equipe técnica multidisciplinar da Fundação Gorceix 
tem vasta experiência e competência profissional comprova-
das para conduzir essa tarefa, além de já ter atuado em tra-
balhos semelhantes nos municípios de Nova Lima, Mariana, 
Itabirito e Ipatinga.

Oficinas vão garantir a participação da população
Após a apresentação do plano de trabalho, será aberto um 

espaço para responder às perguntas dos moradores, previa-
mente inscritas no início da Audiência, tanto na forma presen-
cial quanto online.

Além disso, durante o mês de junho também serão reali-
zadas oficinas participativas regionalizadas e de forma presen-
cial nos 12 distritos, que integram o município: distrito sede, 
Amaratina, Antônio Pereira, Cachoeira do Campo, Engenhei-
ro Correia, Glaura, Miguel Burnier, Rodrigo Silva, Santa Rita 
do Ouro Preto, Santo Antônio do Leite, Santo Antônio do Sal-
to e São Bartolomeu.

Será um momento de escuta, onde os moradores poderão 
levar dúvidas, questionamentos, sugestões e discussões rele-
vantes para a melhora da qualidade de vida da comunidade 

local. Daí a importância da participação de todos, não só na 
Audiência Pública, mas também nas Oficinas.

O que é o Plano Diretor
O Plano Diretor é um instrumento que propõe o planeja-

mento do município como um todo de forma a garantir o de-
senvolvimento sustentável tanto da sede, quanto dos distritos 
e áreas rurais.

É um documento obrigatório para todos os municípios 
com mais de 20.000 habitantes ou municípios que fazem parte 
de regiões metropolitanas, previsto na Constituição Federal de 
1988 e no Estatuto da Cidade de 2001.

Além disso, para acompanhar as mudanças da sociedade 
e, consequentemente do município, o Plano Diretor deve ser 
revisto no máximo a cada 10 anos, buscando organizar o de-
senvolvimento do território e a melhoria da qualidade de vida 
de seus moradores, contemplando a estruturação do espaço 
físico às questões econômicas, ambientais e, principalmente, 
sociais da população local.

Associação Comercial de Ouro Preto 
lança Mérito Empresarial 2023

Última edição do evento ocorreu em 2019, devido a Pandemia de Covid

LUCAS PORFÍRIO

Na noite desta quarta-feira (31/05), a Associação Comer-
cial de Ouro Preto (ACEOP) anunciou a realização do Mérito 
Empresarial 2023. O evento, que retorna ao calendário muni-
cipal, será realizado no dia 16 de setembro, no Hotel SESC 
Ouro Preto.

Segundo o presidente da instituição, Natalino Figueiredo, 
o "Mérito Empresarial” tem o intuito de premiar as boas práti-
cas empresariais do comércio e do setor de serviços da cidade.

“Além disso, é uma oportunidade para que, após a pesqui-
sa, o empresário veja a situação do seu negócio, como ele está 
no ranking e no que precisa melhorar. Vale ressaltar que será 
um processo justo e transparente, com uma pesquisa feita para 
a população”, completou o presidente da ACEOP.

Conforme explicou Adriano Cerqueira, que é coordenador 

do Instituto Giga, responsável pelas pesquisas e apuração, o 
processo de coleta de dados será via questionário, que será apli-
cado para 350 moradores, incluindo a sede e o distrito de Ca-
choeira do Campo, em um final de semana do mês de agosto.

No questionário, haverá, aproximadamente, 48 categorias 
(segmentos). “As perguntas são referentes a setores. Não tem 
nenhum nome apresentado para o respondente. O entrevista-
do fala de cabeça, espontaneamente um nome (do comércio 
que quer indicar)”, explicou o coordenador do Instituto Giga, 
Adriano Cerqueira.

O secretário de Desenvolvimento Econômico, Inovação 
e Tecnologia de Ouro Preto, Felipe Guerra, participou da ce-
rimônia de lançamento e destacou que o evento é muito im-
portante para o comércio e empresários da cidade. “O mérito 
empresarial vem somar forças para as políticas públicas de va-
lorização do nosso comércio. É um evento muito importante 
que volta para nosso calendário e que vem para ficar. Vamos 
ter uma grande celebração do nosso comércio, da força dos 
nossos empresários e dos funcionários que também serão con-
templados”, afirmou Guerra.

A edição do Mérito Empresarial 2023 também traz no-
vidades. É a primeira vez que a ACEOP mulher participa do 
evento. “Dessa vez nós estaremos do lado de cá. Para nós é 
um prazer e vamos trazer aquela mulherada bonita, as nossas 
mulheres empresárias de Ouro Preto para estar prestigiando o 
nosso evento”, disse a presidente da ACEOP Mulher, Elizete 
Ferreira. 
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Prédio da Rodoviária passa por 
revitalização após mais de uma 
década

Ouro Preto promove
ampla programação
para Semana do 
Meio Ambiente

8OURO PRETO

Texto: TÚLIO DUTRA   / Revisão: VICTOR STUTZ

Neno Vianna

Seguindo Objetivos de Desenvolvimento Sustentável da Agenda 
2030 da ONU (Organização das Nações Unidas), A Semana do 
Meio Ambiente de Ouro Preto iniciou nessa terça-feira, dia 30, tra-
zendo importantes eventos a fim de refletir as questões ambientais, 
sobretudo dentro e entorno do seu território.

Esse ano a proposta da ONU é “soluções para a poluição plás-
tica” por esse motivo ações voltadas para o fortalecimento da coleta 
seletiva, reciclagem e de educação ambiental se tornaram centrais 
na programação. Dessa forma a semana já iniciou com palestras e 
oficinas envolvidas com a temática central, bem como atividades, 
em conjunto com o Governo do Estado, em escolas do município.

De acordo com o secretário de Meio Ambiente: “estamos inician-
do mais uma Semana do Meio Ambiente e, novamente, alinhados 
à temática da ONU, que em 2023 incentiva trabalhos em prol da 
diminuição do consumo de plástico no planeta. Esse ano buscamos 
atividades que vão desde a interlocução com o Governo do Estado, 
por meio do Programa Jovens Mineiros Sustentáveis à uma grande 
articulação com os catadores da região do Vale do Piranga, onde ti-
vemos a honra de sediar o Encontro Regional que contou com a fala 
do Secretário Nacional de Resíduos do Ministério do Meio Ambiente, 
bem como com a presença de representantes das diversas cidades 
que compõe o Vale do Piranga, tais como Urucania, Ponte Nova, 
Matipó, Mariana, além da presença do secretário de Meio Ambiente 
de Itabirito, Fred Leite. Agora seguimos para ações em campo como 
a abertura da temporada de montanha no Parque das Andorinhas, 
que contará com diversas atividades esportivas no parque durante o 
final de semana, também teremos no Horto dos Contos a retomada 
da prática de Tai Chi Chuan, aos sábados as 9:00. Ainda no Horto, 
nessa sexta feira, 02, temos a tenda da zoologia em parceria com 
a UFOP e no dia 05 uma ampla programação que inicia de manhã 
com assinatura de termos importantes, entrega do certificado de gra-
tidão ambiental, lançamento de campanhas da Secretaria, passando 
pelo lançamento de um livro sobre sustentabilidade, exibição de 
um documentário produzido com recursos do FAMB e só termina a 
noite com a Audiência Pública que discutirá o Plano Diretor de Ouro 
Preto. Destaca-se ainda a alegria de Ouro Preto receber, nessa 
quarta-feira, o certificado de reconhecimento do Governo do Estado, 
assinado pela secretária Marília Melo, inserindo Ouro Preto no Top 
10 dos municípios mineiros (lembrando que Minas Gerais possui 
853 municípios) que mais realizou castrações de animais domésti-
cos gratuitamente no Estado, então isso é um orgulho para a cidade, 
um trabalho executado pela Secretária de Saúde em parceria com 
o Meio Ambiente, com as Ongs de proteção e com os protetores 
independentes. É uma honra para Ouro Preto e a meta é manter a 
cidade entre os 10 municípios que mais realizam controle popula-
cional ético de animais e que colabora na promoção do bem-estar 
animal”.

Prefeito Angelo Oswaldo acompanhou equipe da Secretaria de Obras 
durante visita técnica às obras do Terminal Rodoviário 8 de julho

Em 30 de maio, o prefeito An-
gelo Oswaldo acompanhou o corpo 
técnico da Prefeitura em uma vistoria 
das obras de revitalização do Termi-
nal Rodoviário 8 de julho. O espaço 
ficou mais de 10 anos sem receber 
nenhuma intervenção, tendo sofrido 
reparos emergenciais em 2012 devi-
do a um deslizamento de terra que 
atingiu o local e, agora, passa por 
uma grande revitalização.

As reformas estão presentes em 
todos os setores do terminal, ganhan-
do aprimoramentos estéticos, tecno-
lógicos e de acessibilidade. Após o 
término das modificações, o espaço 
contará com um novo elevador, 45 
novas vagas para automóveis, circui-
to fechado de televisão, 57 câmeras, 
cabeamento estruturado para internet 
e telefonia, além de sistema de pre-
venção e combate a incêndios, com 
hidrantes, extintores, alarmes, cabos 
antichamas e rota de fuga luminosa. 
Receberá também um Sistema de 
Proteção Contra Descargas Atmosfé-
ricas (SPDA), popularmente conhe-
cido como para-raios.

Em aspectos funcionais, o ter-
minal receberá novos revestimentos 
cerâmicos na copa, banheiros, pare-
des e pisos, guichês de atendimento 
modernizados, separados com placas 
em drywall e vidros temperados nas 
partes dianteiras. As instalações elé-
tricas e hidráulicas também passarão 
por revisões e as cubas, torneiras e os 
tanques serão trocados.

O espaço será ainda contempla-
do com novas drenagens pluviais, 
pintura nas partes internas e exter-
nas, telhas translúcidas, adaptação de 
guarda-corpos e corrimãos conforme 
as normas técnicas corretas, e um 
projeto paisagístico com mudas de 
vegetações arbustivas e arbóreas.

“Umas das maiores obras em 
curso, hoje, em Ouro Preto, é a recu-
peração completa do nosso Terminal 

Rodoviário 8 de Julho. Inaugurado 
em 1986 e reconstituído parcialmen-
te em 2012, por conta de um grave 
acidente geológico, o espaço recebe 
agora, pela primeira vez, uma grande 
intervenção. Uma intervenção muito 
importante e acompanhada de perto 
para que cada detalhe corresponda às 
melhorias que nós desejamos”, disse 
o prefeito Angelo Oswaldo.

Rodrigo Ramalho, gerente dos 
terminais rodoviários, falou sobre a 
importância de manter o prédio em 
boas condições de uso: “Essa refor-
ma vai beneficiar não só os turistas, 
mas a nossa população. Cerca de 50 
mil pessoas utilizam mensalmente a 
rodoviária, por isso, teremos um local 
mais moderno, com rampa de acesso 
e pisos táteis, banheiros adaptados e 
um novo elevador”.

“Na vistoria de hoje, consegui-
mos acompanhar uma das mais im-
portantes etapas dessa obra, o teste de 
estanqueidade. Nesse procedimento, 
os vão das lajes são preenchidos com 
água durante 72 horas, para eviden-
ciar se há algum tipo de infiltração, 
um dos problemas crônicos dessa es-
trutura que, agora, está sendo resolvi-

do. Estamos realizando também pro-
jetos paisagísticos e trocas das partes 
elétricas e hidráulicas. Esperamos 
que essas intervenções terminem em 
breve, respeitando o cronograma, e 
que tragam benefícios a todos”, disse 
o secretário de Obras e Urbanismo, 
Franklin Evangelista.

Sobre a importância 
da reforma

De acordo com dados do Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística (IBGE), Minas Gerais foi 
o segundo estado mais visitado do 
país em 2021. Com a flexibilização 
das restrições sanitárias decorrentes 
da pandemia de Covid-19, o estado 
perdeu apenas para São Paulo. Es-
ses números foram evidenciados no 
primeiro semestre de 2022, quando 
Ouro Preto teve ocupação máxima 
de sua rede hoteleira no mês de julho, 
o que deve se repetir neste ano, tendo 
em vista que a cidade apareceu como 
um dos 30 locais para se conhecer em 
2023, na lista da CNN Brasil.

Com o título de cidade Patrimô-
nio Cultural Mundial, Ouro Preto é 
visitada por turistas de todo o Brasil 
e do mundo, que apreciam conhecer 
suas riquezas históricas e naturais, e 
desembarcam muitas vezes no Ter-
minal 8 de Julho, sendo este uma 
espécie de “porta de entrada” dos 
visitantes. Além disso, o Terminal é 
parte importante na vida dos morado-
res, oferecendo serviços de transpor-
te público, posto do SINE, lojas de 
conveniência e local reservado para a 
Guarda Municipal.

Prefeito acompanha visita técnica às obras da rodoviária
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Privatização da BR-356: Prefeitura de Itabirito participa 
de audiência pública para discussão do tema

Atelier de Artes Integradas comemora aniversário 
do espaço com programação diversificada

A Prefeitura de Itabirito parti-
cipou nessa segunda-feira, dia 29 
de maio, de uma audiência públi-
ca realizada na Câmara Municipal 
de Ponte Nova para discussão da 
privatização do lote 7, conhecido 
como lote rodoviário Ouro Preto, 
que compreende as rodovias BR-
356, MG-262 e MG-329, totali-
zando mais de 190 quilômetros de 
extensão.

A audiência pública foi organi-
zada pela Comissão de Participação 
Popular da Assembleia Legislativa 
de Minas Gerais e contou com a 
presença de deputados estaduais, 
prefeitos municipais e de popula-
res. Na pauta, foram debatidas as 
melhorias necessárias para o trecho, 
as praças de cobrança e as tarifas de 
pedágio, além do prazo em que as 
obras têm para serem entregues à 
população, caso seja concretizada a 
privatização.

Lote Ouro Preto
O lote Ouro Preto abrange tre-

chos da rodovia em 11 municípios: 
Nova Lima, Rio Acima, Itabirito, 
Ouro Preto, Mariana, Acaiaca, 

Barra Longa, Ponte Nova, Urucâ-
nia, Piedade de Ponte Nova e Rio 
Casca.

O projeto prevê que a conces-
sionária terá de fazer os investi-
mentos iniciais já nos 12 primeiros 
meses. Até o quinto ano de conces-
são, está prevista a recuperação de 
toda a via para garantir a melhoria 
das condições de tráfego e seguran-
ça das estradas sob responsabilida-
de dela.

Entre as ações, destacam-se 
a duplicação de 67 quilômetros 
da BR-356, a implantação de 41 
quilômetros de faixa adicional, a 
readequação de 66 quilômetros 
de acostamento e a construção de 
contorno no distrito de Cachoeira 
do Campo, em Ouro Preto. O valor 
total de investimentos é estimado 
em cerca de R$ 1,9 bilhão.

O custeio das obras dependerá 
da cobrança de pedágio. O projeto 
prevê a instalação de quatro pra-
ças ao longo do trecho privatizado, 
sendo a de Nova Lima a mais cara, 
com previsão de taxa a ser paga no 
valor de R$14,51.

A Prefeitura de Itabirito ainda 
não recebeu informações do Go-
verno de Minas Gerais sobre a pro-
posta de privatização do trecho que 
poderá impactar, negativamente, 
empresas e a população de Itabirito 
que fazem uso da BR-356.

“É necessário conhecer melhor 
essa proposta. No modelo atual, 
existe a possibilidade de a conces-
sionária iniciar a cobrança de pedá-
gio já nos primeiros três meses de 
atividades. Não podemos permitir 
cobrança de taxa sem obras de me-

lhorias. Se considerarmos um fluxo 
de 10 mil veículos passando pela 
praça de pedágio de Nova Lima, 
seria arrecadado ali cerca de R$ 3 
bilhões em 30 anos. Levando em 
consideração essa perspectiva, irí-
amos pagar adiantado por obras, 
sem nenhum benefício real, como 
a duplicação do trecho, por exem-
plo”, destacou o prefeito, Orlando 
Caldeira.

A Prefeitura de Itabirito, por meio da Secretaria de Patrimônio Cultural e Turismo, co-
memorou nesta quarta-feira, dia 31 de maio, o 17° aniversário do Atelier de Artes Integradas.

O Atelier de Artes Integradas é uma escola pública de artes, referência em Itabirito e re-
gião na preparação e capacitação de novos artistas. Além disso, o espaço contribui para o 
aprimoramento de talentos diversos da população.

O Atelier conta com 850 alunos e se tornou um espaço de aprendizado e descobertas para 
crianças, jovens e adultos. Os alunos têm a oportunidade de mostrar seus talentos em eventos 
culturais locais e até mesmo em festivais e mostras regionais.

Acesso à arte
Espaço gratuito de produção de artes, o Atelier fomenta a cena artística em Itabirito, por 

meio das oficinas ofertadas à população em diversas áreas. Além disso, o espaço amplia as 
possibilidades de produção e formação artística.

"Neste ano estamos abrindo ampliado a oferta de cursos, reafirmando nosso compromisso 
de promover a arte como ferramenta de transformação e expressão. Entre os cursos disponí-
veis estão teatro, balé, jazz, circo, desenho artístico, ilustração, dança contemporânea, cerâmi-
ca, escultura, cenário e figurino. A interação entre esses diferentes cursos cria um ambiente de 
colaboração e incentiva a criatividade multidisciplinar”, destacou a secretária de Patrimônio 
Cultural e Turismo, Júnia Melillo.

Programação
Para comemorar o aniversário do Atelier de Artes Integradas, a Prefeitura preparou uma 

programação especial e gratuita, para públicos de todas as idades.
19/6 – Música Infantil - Espetáculo "A casa de bambu", com Grupo Bambulha; Horário: 

9h30; Local: Casa de Cultura Maestro Dungas
23/6, 24/6 e 25/6 – Teatro de Bonecos nas Águas: Espetáculo “Os olhos do surubim rei”, 

com grupo de teatro Kabana; Horário: 23/6 e 24/6 - 20h
25/6 – 18h e 20h30; Local: Estacionamento da Praça da Estação.
08/7 – Espetáculo "Pequena Coleção de Frases em Tempos de Fundos Pensamentos", 

com grupo teatral Encena; Horário: 18h; Local: Casa de Cultura Maestro Dungas.
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Atendendo por agendamento e entregas
98742.2990 Aproximadamente duas toneladas e meia 

de carne em situação irregular são 
apreendidas em Itabirito

Sancionada lei que proíbe a 
linguagem neutra em Itabirito

LUCAS PORFÍRIO 

No dia 29 de maio, após uma denúncia anônima, uma opera-
ção apreendeu cerca de 2,5 (duas toneladas e meia) de carne em 
situação irregular, em um sítio, na localidade de Bonsucesso, em 
Itabirito. De acordo com informações da Prefeitura da Cidade, 
seis bovinos foram abatidos irregularmente e a carne armazenada 
de forma inadequada. Após a apreensão, todo material foi descar-
tado no aterro sanitário do município.

Participaram da ação policiais militares de Meio Ambiente, 
guardas civis municipais, representantes do Consórcio do Alto 
Paraopeba (Codap) e servidores das secretarias de Saúde, de 
Meio Ambiente e Desenvolvimento Sustentável e de Agricultura, 
Pecuária e Abastecimento.

Ainda, conforme divulgou o Radar Geral, não houve prisões, 
mas os responsáveis responderão a processo e, provavelmente, 
terão que pagar multas emitidas pelo município. Além disso, o 
veículo de imprensa informou que quando a fiscalização chegou 
ao local, os bois ainda não haviam sido desossados e que parte 

da carne estava em caminhões pronta para ser transportada e ser 
comercializada no açougue que pertence à família dos donos do 
sítio. 

O prefeito de Itabirito, Orlando Caldeira, sancionou a lei 
3.846/23, que veda a utilização de novas formas de flexão de 
gênero das palavras da Língua Portuguesa no município, ou 
seja, o uso da linguagem neutra.

De autoria do vereador Anderson Martins (MDB), o 
Projeto de Lei foi aprovado pela Câmara de Itabirito em 
abril. “Esta lei constitui uma forma de defesa da educação 
correta e regular da nossa língua e também da cultura brasi-
leira e dos valores desta nação e de nossas famílias, detento-
ras do direito inalienável do uso do Português na forma e no 
conteúdo corretos, sem perversões e alterações maliciosas e 
progressistas de suas bases”, justificou o vereador.

A nova lei veda a utilização da linguagem neutra nas 
escolas (públicas e privadas) e nos demais estabelecimen-
tos municipais provedores de ensino, informação e cultura. 
Também é proibida nos editais de concursos da Administra-
ção Pública Municipal.

Os estabelecimentos educacionais que não cumpriem a 
nova lei, poderão sofrer as seguintes penalidades adminis-
trativas:

- advertência em caso de primeira infração;
- suspensão do alvará de funcionamento do estabeleci-

mento em caso de reincidência.
A nova lei já está valendo. De acordo com o vereador 

Anderson Martins, Itabirito se torna a primeira cidade da 
Região dos Inconfidentes a ter uma lei que restringe o uso 
da linguagem neutra. “Para mim, é uma vitória. Algumas 

pessoas pensam o contrário de mim e acham que isso é re-
trocesso, mas não existe retrocesso naquilo que é lei. Quan-
do se usa essa linguagem neutra e querem usá-la dentro das 
escolas, isso vai na contramão daquilo que é legal dentro da 
Língua Portuguesa”, afirmou o parlamentar.

Vereadores debatem sobre o Fundi em Itabirito

Reprodução Radar Geral

Fundo de Desenvolvimento Econômico visa investir nos pequenos empresários e diversificar a economia da cidade

O ex-prefeito de Itabirito, Geraldo Magno de Almeida, veio à 
Câmara de Itabirito na segunda-feira (29/05) para explicar sobre a 
lei 1881/94 que criou o Fundi (Fundo de Desenvolvimento Eco-
nômico de Itabirito) e mostrar a importância desse investimento 
para o município.

Geraldo começou explicando que o Fundi foi criado quando 
a realidade econômica de Itabirito e do Brasil eram bem ruins. 
“Itabirito vinha da falência da Queiroz Júnior, em 1991. E, no 
ano seguinte, houve uma recessão muito séria na nossa cidade”, 
disse o ex-prefeito.

Foi então que ele decidiu criar um fundo financeiro, com o 
objetivo de promover o desenvolvimento econômico diversifica-
do de Itabirito. Os recursos viriam de convênios firmados, dos 
royalties minerais e de outras arrecadações do município. Os 
valores seriam aplicados, por meio de empréstimos, nos micros, 
pequenos e médios empresários da cidade. “Foi por meio do Fun-
di que atraímos a fábrica da Sielin do Brasil, empresa que gerou 
o maior ICMS para a cidade naquela época e empregos no setor 
privado”, explicou.

Segundo o ex-prefeito, investir nos micros, pequenos e mé-
dios empresários, além de diversificar a economia da cidade, gera 
muitos empregos. “Itabirito está em um momento muito opor-
tuno. Acredito que o atual governo tenha essa preocupação. A 
atividade minerária é muito forte, mas o pequeno empresário é 
lutador, gera empregos e fortalece as famílias”, disse.

O vereador Dr. Edson (Republicanos), que solicitou a pre-
sença de Geraldo na Câmara, comentou que hoje o Fundi tem 

cerca de R$ 1,12 milhão em caixa. “Precisamos diversificar nos-
sa economia, já que temos R$ 1 bilhão em arrecadação e uma 
dependência gritante da mineração”, disse. Já o vereador Igor 
Junior (PTB) questionou se era preciso reavaliar as porcentagens 
de capital fixo e de giro destinadas aos pequenos empreendedo-
res. Geraldo respondeu que era viável um estudo de viabilidade 
econômica por meio do Sebrae ou da Adesiap (Agência de De-
senvolvimento Econômico e Social dos Inconfidentes e Alto Pa-
raopeba).

O vereador Max Fortes (DEM) reforçou que a cidade possui 
uma dependência econômica da mineração. “Acredito que a de-
pendência seja de 80%. Defendo que o Fundi deva ter um arrojo 
maior neste momento”, comentou.

Ex-prefeito Geraldo Magno na Câmara

Vereador Anderson Martins
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DA PEDRA

Elson 
Cruz

 Momento Cultural: Dia 07 de junho, o espe-
táculo Cartinha e Seus Amigos no Mundo da 
Percussão com o grupo da UFMG, na casa de 
cultura Maestro Dungas. Dia 15, alunos do ate-
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lier prestigiam a estreia de mais um espetáculo do grupo Galpão, 
Cabaré Coragem. O atelier de artes integradas comemora seus 17 
anos de fundação.
Aniversário: Arthur, filho de Cynthia Couto e Marcelo Teixeira, 
completando 20 anos neste mês de maio. O pai é o presidente do 
tricolor e a mãe exerceu com muita competência à Secretaria de As-
sistência Social. Festa animada para brindar mais um aniversário.
Perda: A cidade perdeu Antônio Moura Tabari, mais conhecido 
como Toninho Tabari. Seu sepultamento foi no último dia 31. Soli-
darizamos com a família e amigos neste momento de dor. Descanse 
em paz.
Espaço da Preta: Lugar ótimo e elogiado para suas festas de aniver-
sário, casamento etc. é o Espaço da Preta em Cachoeira do Campo. 
Local de fácil acesso e que conta com a alegria e dinamismo de sua 
proprietária.
Festa literária: No último dia 27 a comunidade escolar da escola 
Professor Tibúrcio recebeu alunos e professores para a sensacional 
feira literária sob a supervisão do diretor Fabrício Guilherme Gon-
çalves. Momentos de encontro e confraternização.
Nosso abraço: À Amanda, funcionária do departamento de trans-
portes da prefeitura, pela competência e ética no exercício das fun-
ções. Também a Majix Dalva Rodrigues que produz quitandas, 
bolos e roscas sempre com qualidade e bom atendimento. Citamos 
também Juliana Laje que vem se destacando nos esportes e sua aca-
demia faz sucesso na cidade.
Doce de leite: Muito elogiado a qualidade e bom atendimento do 
Warley, casado com Lorena e no complexo turístico do ITA na pro-
dução de doces de leite e conquistando clientela em toda região.
Cabelereiro: Outro profissional que vai ampliando seu espaço na 
city é o jovem cabelereiro Rodrigo Muniz. Estabelecimento à Rua 
Emídio Quites, Praia, Rodrigo é sempre elogiado pela competência 
e conhecimento.
Para refletir: Se queres prever o futuro estuda o passado. (Confúcio)

3° Festival da Música de Itabirito novos 
talentos da música brasileira são 
premiados durante final do evento

São 35 anos: Em 2023 o Restau-
rante Paraki completa 35 anos de 

sua fundação. O empreendimento 
é referência na rodovia dos Incon-
fidentes e dirigido pelo proprietá-
rio José Nonato Ferreira, que ao 

lado de sua esposa Ângela e das 
filhas Andreia, Adriana e Paula 

e ainda da netinha Clarisse, que 
mantêm um padrão de qualidade 
e um atendimento bem ao gosto 

dos turistas e dos itabiritense. 
Itabirito agradece a dedicação e o 
dinamismo desta família. Na foto 

vemos Andreia Rodrigues, “Public 
Relations” do Paraki

Grandes talentos da música 
brasileira se reuniram no último sá-
bado, 27 de maio, durante a final do 
3° Festival da Música de Itabirito. 
Além da apresentação dos 20 fina-
listas, que cantaram suas canções 
no palco montado no Complexo 
Turístico da Estação para aprecia-
ção dos jurados, o público curtiu 
também o show da banda Onze:20.

O evento, promovido pela 
Prefeitura de Itabirito, por meio da 
Secretaria de Patrimônio Cultural e 
Turismo, distribuiu aos ganhadores 
R$54 mil. Além de artistas locais, o 
Festival atraiu a atenção de artistas 
de 95 municípios de 11 estados.

“O Festival celebra a criativi-
dade e a diversidade, além de fo-
mentar a criação autoral dos nossos 
artistas. Além disso, é uma amos-
tragem do que tem sido produzido 
mais recentemente no Brasil em 
termos de música, uma vez que te-
mos participantes de vários estados 
e uma troca criativa entre os artistas 
de Itabirito e das demais cidades”, 
destacou a secretária de Patrimônio 
Cultural e Turismo, Junia Melillo.

Premiação aos finalistas
Além da premiação para os 

campeões do Festival, cada um dos 
20 finalistas recebeu R$1,2 mil em 
razão da classificação à grande final 
pela classificação.

Os grandes campeões foram 
Sandro Dorneles e Jéssica Ste-
phens, de Encarnada/SP, com a 
música, Encarnada. Ariel Moura, 
de Belo Horizonte/MG, ficou com 
o segundo lugar, apresentando a 
canção, A Artista. A terceira coloca-
ção ficou com Ezkiel, de Itabirito/
MG, interpretando a música Nas 
Nuvens. Cada um deles recebeu, 
respectivamente, R$ 8 mil, R$ 6 
mil e R$ 4 mil.

“Uma recepção incrível aqui 
em Itabirito. Sou natural de Boa 
Vista, Roraima, e lembrei muito 
da acolhida do meu Norte, vivendo 
essa energia que tem Minas Gerais, 
em Itabirito. Podem ter certeza que 
voltarei para casa com um pedaci-
nho dessa cidade no meu coração. 
Muito feliz por essa conquista”, 
destacou a artista, Jéssica Stephens.

Na premiação para artistas ita-
biritenses, Anna Ty conquistou pelo 
segundo ano consecutivo a melhor 
performance vocal com a canção 
Avisa que é ela. Camilla Leonel foi 
a ganhadora da categoria melhor 
arranjo, com a música Direta. Já na 

categoria melhor letra, o vencedor 
foi Doka, o Otimista, com a canção 
Mais esperto que o Diabo. Cada 
um deles recebeu R$ 4 mil.

Show de encerramento 
com a banda Onze:20

Para fechar com chave de ouro 
o 3° Festival da Música de Itabirito, 
a banda mineira de reggae Onze:20 
foi a responsável por embalar o 
público ao som de suas canções co-
nhecidas por todo o Brasil.

“Ficamos empolgados por nos 
apresentar em Itabirito, realizando 
o encerramento do Festival de Mú-
sica. A iniciativa é muito importan-
te, pois fazer esses artistas subirem 
num palco, mostrar música própria 
e competir com outros artistas de 
qualidade é muito louvável. Acom-
panhamos as apresentações da ja-
nela do hotel e imagino como foi 
difícil para os jurados escolherem 
os campeões”, enfatizou o vocalista 
da Banda Onze:20, Vitinho.

Aprovação do público
Quem decidiu visitar Itabirito 

e aproveitar os shows do Festival 
aprovou a experiência.

“Achei o evento muito organi-
zado. Adorei as apresentações do 

Festival, com muitas músicas le-
gais e bem ecléticas. Gostei muito 
de vim aqui para curtir essa festa”, 
elogiou a moradora de Belo Hori-
zonte, Ana Paula de Faria Campos.

“Fiquei sabendo do Festival 
pela internet e revolvi vir acompa-
nhar. Todos os eventos que venho 
em Itabirito são sempre muito 
bacanas. Essa noite foi especial 
também por ter o show da banda 
Onze:20”, completou a moradora 
de Lagoa Santa, Letícia Karollayne 
Costa.

Câmara Municipal de Itabirito/MG – 
Convênio com Instituição de Ensino. 
A Câmara Municipal de Itabirito torna 
pública o convênio para oferecimento de 
estágios de estudantes, com fundamento 
de Lei no 11.788/2008, firmado na data 
de 30 de maio de 2023 com a instituição 
de ensino Editora e Distribuidora Educa-
cional S/A.
Resultado de Processo Licitatório. Pro-
cesso Licitatório nº 010/2023 - Pregão 
Presencial nº 010/2023. Objeto: Con-
tratação de pessoa jurídica especializada 
para prestação de serviços de assessoria 
e consultoria contábil. A pregoeira torna 
público o resultado do processo licitató-
rio com os seguintes registros de preços: 
Escal Empresa de Assessoria e Consul-
toria. Itens:  Item 01. Valor global: R$ 
23.748,00.
Extrato de Termo de Rescisão de Con-
trato 014/2023, Processo Licitatório 
010/2022. Pregão Presencial   010/2022. 
Registro de Preços: 008/2022.  Con-
tratante: Câmara Municipal de Itabirito. 
Contratada. Mania de Filé Bar e Res-
taurante Ltda.  Objeto: Contratação de 
pessoa jurídica para fornecimento de 
lanches para os servidores da Câmara 
Municipal de Itabirito. Valor total do con-
trato: R$ 30.634,20 Data da assinatura: 
29/05/2023. 

CÂMARA 
MUNICIPAL 

DE 
ITABIRITO

R$1157,00
10x115,70

R$869,00
10x86,90

R$1999,00
10x199,90

R$219,00
10x21,90

R$799,00
10x79,90

R$996,00
10x99,60

R$537,00
10x53,70

R$768,00
10x76,80

Rua Afonso Maximiano, 120 - centro - Cachoeira do Campo
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O PROBLEMA: Itabirito não sofre problemas sérios de 
locação. Isto é uma característica das grandes cidades. Entretanto, 
rastreamos algumas normas, na “Cartilha do Consumidor”, que 
devem ser conhecidas por inquilinos e proprietários, ou seja, 
locatário e locador.

LOCAÇÃO DE IMÓVEIS: a) Vistoria: Antes de alugar um 
imóvel, faça uma vistoria completa para comprovar em que condições 
está o imóvel antes da locação. Descreva detalhadamente, 
como se encontram o piso, as paredes, teto, maçanetas, lustres, 
interruptores, tomadas, janelas, encanamentos, parte elétrica e 
hidráulica, pintura, etc. A vistoria tem que ser assinada pelo inquilino 
e pelo proprietário e anexada ao contrato, com uma cópia para 
cada um.

b) Taxas: Não podem ser cobradas taxas do inquilino para 
ser realizado um contrato de aluguel. O inquilino só deve pagar o 
aluguel e os encargos permitidos por lei. Não podem ser cobradas 
taxas de reserva de imóvel, nem é permitida a cobrança adiantada 
do aluguel, a não ser em contratos que não apresentam garantia ou 
aluguéis de temporada. 

c) Garantia: O proprietário ou imobiliária têm o direito de exigir 
uma garantia de pagamento. Existem três casos previstos em lei: 
*A Caução - que é um depósito que deve ser colocado em dinheiro, 
em conta conjunta proprietário/inquilino. Ao devolver as chaves, o 
inquilino terá o direito de receber o valor total do resgate da caução. 
Se o proprietário se recusar a devolver, o inquilino tem o direito de 
processá-lo para receber de volta a caução. *A Fiança – é quando 
você faz um contrato de aluguel, é preciso que uma terceira pessoa 
se responsabilize por você. Esta pessoa é o fiador. Fiança, portanto, 
é a garantia dada pelo fiador no caso de você não cumprir suas 
obrigações. *O Seguro de Fiança Locatícia, é um seguro feito por 
companhias seguradoras. Este seguro cobre as dívidas de aluguel 
e de contas que não forem pagas, como por exemplo, contas de 
luz, condomínio, estragos no imóvel, etc. 

d) Despesas do inquilino são: pagamento pontual do aluguel, 
das contas de luz, água, condomínio e IPTU.

Não existe a necessidade de um novo contrato quando vence 
o prazo do aluguel. O primeiro contrato renova-se automaticamente 
pelo mesmo prazo. Algumas modificações podem ser feitas em um 
Adendo contratual. Estas despesas são pagas pelo proprietário. O 
Contrato pode ser rescindido, mas há multa estipulada. É possível a 
retomada do imóvel, pelo proprietário, por motivos legais previstos 
na lei do inquilinato, por exemplo: infração da lei ou do contrato 
pelo locatário, e, necessidade do imóvel para uso próprio ou de 
familiares, etc. A melhor forma entretanto é um acordo amigável 
entre as partes.

CONCLUSÃO: Em geral todas as agências locadoras de 
imóveis pertencentes a terceiros conhecem bem estas normas 
e as põem em prática. Nós queremos apenas lembrar às partes 
(Locador e Locatário) que os desvios durante a vigência do contrato 
de locação, quando não há acordo, a Justiça é o lugar correto para 
a solução da questão.

É também verdade que as despesas aumentam para ambas 
as partes. O melhor, portanto, é um acordo que satisfaça ambas as 
partes. Brigar é sinônimo de gastos inevitáveis com advogados e 
despesas processuais. Conversando é que se entende, e as partes 
ganham em boa e inteligente conversa. Pense nisto, sempre! E 
ganhe tempo.

A CIDADE 
E EU

João de 
Carvalho

drjoaodecarvalho@yahoo.com.br

João de 
Carvalho

Jogos Escolares: Itabirito se 
destaca na etapa microrregional 
e se classifica para fase regional

Locação de imóveis e Locação de imóveis e 
garantias comerciaisgarantias comerciais

Encontro de prefeitos da AMIG discute soluções para rodovias

Itabirito sediou entre os dias 23 
e 27 de maio a etapa microrregional 
dos Jogos Escolares de Minas Gerais 
(JEMG). O evento contou com apoio 
da Prefeitura, por meio da Secretarias 
de Esporte e Lazer, em parceria com a 
Secretaria de Educação.

Estudantes-atletas de Itabirito e das 
cidades de Mariana, Ouro Preto, Diogo 
de Vasconcelos e Acaiaca disputaram 
os jogos em busca da classificação para 
a etapa regional. Itabirito se destacou 
nas modalidades de basquete, hande-
bol, vôlei e futsal.
Resultados positivos para Itabirito

As competições de futsal, hande-
bol, vôlei e basquete, aconteceram nas 
quadras da Escola Municipal Guilher-
me Hallais França e do antigo Cemi, 
além do Poliesportivo Pedro Cardoso.

Pelo módulo I, com alunos de 12 a 
14 anos, Itabirito se destacou por meio 
da Escola Municipal Manoel Salvador 
de Oliveira, se classificando nas moda-
lidades basquete masculino e feminino, 
e handebol masculino.

A Escola Municipal José Ferreira 
Bastos se classificou nas modalidades 
vôlei masculino e feminino, e futsal 
masculino. Já a Escola Municipal Ana 
Amélia Queiroz se classificou na mo-
dalidade handebol feminino. Ainda 
pelo módulo I, a Escola Estadual Hen-
rique Michel se classificou na modali-
dade futsal feminino.

Pelo módulo II, com alunos de 15 a 
17 anos, a Escola Estadual Engenheiro 
Queiroz Junior se classificou no futsal 
masculino. “Itabirito é uma cidade com 
vocação para o esporte que, integrado 
à educação, é fundamental para a for-
mação dos atletas do futuro. Felicidade 
expressa nosso sentimento diante dos 
resultados que os estudantes-atletas al-
cançaram nesses jogos. Ansiedade nos 
define para as próximas fases dos jo-
gos”, destacou o secretário de Esportes 
e Lazer, Raphael Rondow.

Outros resultados
No módulo II, não haverá repre-

sentantes da microrregião na moda-
lidade basquete feminino. A Escola 
Estadual Dom Silvério, da cidade de 

Mariana, se classificou nas modalida-
des basquete masculino e handebol fe-
minino. Já a Escola Estadual de Ensino 
Médio se classificou na modalidade vô-
lei feminino. O Centro Técnico de En-
sino Profissional, também de Mariana, 
se classificou na modalidade handebol 
masculino. Ainda no módulo II, a Es-
cola Estadual de Ouro Preto se classifi-
cou na modalidade vôlei masculino. Da 
cidade de Diogo de Vasconcelos, a Es-
cola Estadual Nicolau Sampaio se clas-
sificou na modalidade futsal feminino.

Aprovação
469 atletas de 24 escolas estaduais, 

municipais e particulares participaram 
da etapa microrregional dos Jogos Es-
colares. “A abertura foi emocionante, 
muito organizada. Os jogos continua-
ram da mesma forma. Importante ainda 
ressaltar o empenho dos professores e 

o espírito competitivo dos estudantes, 
jogando com lealdade e muita deter-
minação”, enfatizou a responsável pela 
etapa microrregional da Superinten-
dência Regional de Ensino de Ouro 
Preto, Narayana Podestá. A realização 
dos Jogos Escolares também foi elogia-
da pelos estudantes-atletas. “O evento 
foi muito organizado. Foi uma ótima ex-
periência participar dos jogos”, destacou 
o estudante-atleta da Escola Estadual Pa-
dre Simim, da cidade de Acaiaca, Arthur 
Carlos de Souza.

“A recepção foi positiva em todos 
os aspectos. Tivemos contato com ou-
tras pessoas, nos socializamos, foi mui-
to bom. Adorei competir em Itabirito”, 
ressaltou a estudante-atleta da Escola 
Estadual Coronel Nicolau Sampaio, da 
cidade de Diogo de Vasconcelos, Maria 
Lívia Gonçalves.

O Grupo de Trabalho da Associação dos Municípios Mineradores de Minas Gerais e do Brasil, AMIG, se reuniu dia 31/05, em Belo Vale, para discutir propostas de intervenções nas interseções 
de rodovias e vias urbanas. O encontro contou com a participação de Angelo Oswaldo, prefeito de Ouro Preto e de Orlando Caldeira, prefeito de Itabirito, além dos prefeitos de Belo Vale, 

Congonhas, Moeda, Nova Lima e Ouro Branco. Por Conselheiro Lafaiete, esteve presente um secretário.



O LIBERAL Ed.1539 - SExta-fEira, 2 dE junho/2023

www.jornaloliberal.net
13MARIANA

Ambiente agradável e bem cuidado: Prefeitura 
de Mariana realiza pintura em prédio do UAITEC

LÍVIA VIEIRA 

Prefeitura de Mariana busca a preservação 
do meio ambiente e bem-estar da 
população com instalações de lixeiras

BIANCA PARMA

Prefeitura de Mariana promove 
a Semana do Meio Ambiente - 
2023: “Soluções para a 
poluição plástica”

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Obras, atra-
vés da Subsecretaria de Gestão 
Urbana, trabalha na instalação de 
novas lixeiras na sede e nos distri-
tos, dentre elas, nas localidades de 
Santa Rita Durão, Rua Wenceslau 
Braz, Rua Cerejeira, Bairro Mora-
da do Sol, dentre outros. Apenas no 
distrito citado, foram instaladas seis 
lixeiras, em lugares que haviam 
sido previamente estudados e ma-
peados, sendo eles, na Rua do Vital, 
Rua Piracicaba, Rua do Pinheiro e 
Rua Bom Despacho.

A ação busca evitar acúmulo de 
lixo descartado de forma indevida 
nas ruas, pois com o descarte cor-
reto, o ambiente urbano se mantém 
limpo e o meio ambiente preserva-
do. Com as instalações, também 
são evitadas a proliferação de ratos 
e outros animais vetores de doen-
ças. Além disso, o lixo descartado 
nas ruas também pode ser arrastado 
para bueiros e redes pluviais, inva-
dindo o escoamento da água prove-
niente de chuvas, podendo causar 
enchentes.

Por estes motivos, a Prefeitura 
de Mariana pede que a população 
se atente e cuide das novas lixeiras, 
considerando que elas foram ins-

Lívia Vieira

Lívia Vieira

taladas pensando no bem-estar da 
comunidade e no meio ambiente. 
Diariamente, a Secretaria de Obras 
monta um cronograma de ações 
e trabalha em diversas frentes de 
serviço que são mapeadas de acor-
do com sugestões da população e 
estudos prévios sobre viabilidade 
de execução. Caso a população 
tenha alguma sugestão de deman-
da, a Secretaria pede que entrem 
em contato pelo WhatsApp: (31) 
99684-0783, fotos e vídeos ajudam 
as equipes na identificação de ques-
tões como urgência e se há a neces-
sidade de utilização de maquinários 
ou outros equipamentos.

A Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Obras, se-
guindo com as intervenções da 
Subsecretaria de Gestão Urbana, 
realizou o serviço de pintura no 
Prédio do UAITEC, localizado 
na Rodovia do Contorno. A ação 
busca revitalizar o espaço e trazer 
mais conforto para aqueles que dia-
riamente participam de reuniões, 
cursos e atividades no espaço.

Em depoimento, Angela Silva 
compartilhou: “essa é uma ação 
simples, mas muito importante 

Lara ElizaLara Eliza
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para nós que utilizamos o espaço 
com frequência, realizar reuniões 
em um ambiente agradável e bem 
cuidado faz a diferença”, disse.

Tem algum local precisando ser 
atendido pela Subsecretaria de Ges-
tão Urbana? Entre em contato pelo 
WhatsApp: (31) 99684-0783, onde 
também podem ser encaminhadas 
fotos e vídeos. Identificadas as de-
mandas, incluindo as que foram 
sugeridas pela população, é monta-
do o cronograma de acordo com o 
nível de prioridade, que é realizado 
diariamente pelos profissionais em 
diversos pontos do município.

LARISSA FLAUZINO

O Dia Mundial do 
Meio Ambiente é come-
morado em 05 de junho, 
e foi instituído em 1972 
durante a Conferência das 
Nações Unidas, a principal 
autoridade global respon-
sável pela preservação 
do meio ambiente. A data 
possui o objetivo de conscientizar a 
população sobre os impactos causa-
dos pelas ações humanas e formas 
de reduzi-las, além de ampliar a dis-
cussão das ações realizadas durante 
todo o ano.

Em Mariana, a Prefeitura 
Municipal, por meio da Secretaria de 
Meio Ambiente, comemora a Sema-
na do Meio Ambiente, com diversas 
atividades que são realizadas durante 
cinco dias. Em 2023 acontecerão 
eventos tanto na cidade quanto nos 
distritos, visando a realização de 
movimentos socioeducativos para 
crianças e para toda a comunidade. 
A semana do Meio Ambiente deste 
ano terá o tema: “Soluções para a 
poluição plástica”, e acontecerá do 
dia 02 a 07 de Junho.

Confira a PROGRAMAÇÃO:
02/06 (sexta-feira): 

Caminhada e piquenique até a 
fazenda Catapreta, 8 horas, Distrito 
de Santa Rita Durão, alunos do 
Ensino Fundamental II. 

Retorno na praça de Santa Rita, 
em frente à escola, rua de lazer, 
oficinas, contação de história e es-
quete teatral, 9h30, alunos do Ensino 
Fundamental I. Apoio RENOVA; 
VALE e Equipe SEMMADS

04/06 (Domingo):
Oficina de manejo de resíduos 

(reutilização de materiais); Interven-
ção teatral sobre o tema meio am-
biente com a palhaça Jojoba; Pales-
tra com representante da CAMAR 
sobre coleta seletiva e a presença de 
um Gari para falar sobre a coleta de 
resíduos e cuidados necessários com 
o acondicionamento de resíduos; 
Oficinas com os quatro elementos 
da natureza (Terra, Ar, Fogo, Água ); 
Bate-papo com comunidades distri-
tais para falar sobre coleta seletiva e 
disposição de resíduos. Praça Gomes 
Freire (Jardim), 10h às 16h. Apoio: 
RENOVA e Equipe SEMMADS

05/06 (segunda-feira)
Oficina de gastronomia (reapro-

veitamento de alimentos);  Oficina 
de Compostagem; Projeto “Vem 
Plantar” com plantio de sementes de 
alimentos na horta da escola. Escola 
Morro de Santana, 8 horas, alunos 
do Ensino Fundamental I. Progra-
mação: Oficina de gastronomia (re-
aproveitamento de alimentos); Ofici-
na de Compostagem; Projeto “Vem 
Plantar” com plantio de sementes de 
alimentos na horta da escola. Escola 
Morro de Santana,  13 horas,  alunos 
do Ensino Fundamental II.

05/06 (segunda-feira)
Blitz Educativa, com distribui-

ção de material informativo sobre 
preservação, sacolinhas (lixocar) 
e sementes; Porta do Centro de 
Convenções; 9h às 11h. Apoio: 
RENOVA; Equipe SEMMADS e 
Guarda Ambiental/ Municipal e VIX 
logística.

06/06 (terça-feira)
Escola Municipal Wilson 

Pimenta, 8 horas, alunos do Ensino 
Fundamental l,  Esquete teatral duelo 
entre Mosquitão do bem x Mosqui-
tão do mal. Escola Municipal Wilson 
Pimenta, 13 horas, alunos do Ensino 
Fundamental l, Esquete teatral duelo 
entre o mosquitão do bem x mos-
quitão do mal. Apoio: RENOVA, 
equipe SEMMADS 

07/06 (quarta-feira)
Visita ao Aterro Sanitário; 14 

horas,  Alunos da Faculdade de 
Filosofia Dom Luciano Mendes. 
Temas: A importância da destinação 
consciente de resíduos para preserva-
ção ambiental; A ampliação da vida 
útil do aterro sanitário, geração de 
emprego e renda (coleta seletiva); 
Valorização e reconhecimento do 
catador como um agente da preser-
vação ambiental. Apoio: RENOVA e 
Equipe SEMMADS.
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Mais de 500 pessoas são vacinadas em 
Campanha de Vacinação, em Mariana

Regada a fé e tradição, 
fiéis celebram a Festa 
do Divino Espírito 
Santo, em Mariana

MARIA GABRIELA MEIRELES

Livro 
"Entre 
Minas" é 
lançado na 
UFOP

ISABELA JORGE

Av. N. Sra. do Carmo,295
B. Vila do Carmo - Mariana

3560-6813
98591-0705

Serviços, decorações 
e venda de materiais!

Especializada 
em Gesso

12 anos no mercado
Compromisso e 
Qualidade

(31)

Tradição, identidade, cultura e religião marcaram os últimos dias nas 
ruas históricas da Primaz. Entre os dias 19 a 28 de maio, Mariana celebrou 
a Festa do Divino Espírito Santo, a solenidade de Pentecostes que encerra o 
Tempo Pascal e no calendário da Igreja Católica celebra a descida do Espíri-
to Santo sobre os apóstolos e sobre Maria. Com a celebrações de missas, no-
venas, procissões e festejos dos grupos de Congado, a tradição da religiosi-
dade enfeitou, coloriu e trouxe alegria e fé para as ruas e vielas marianenses.

No sábado (27), a Festa da Bandeira do Divino Espírito Santo - XIII 
Encontro de Congados atraiu um grande número de pessoas para a recep-
ção e concentração dos grupos de congados, que realizaram o cortejo até a 
Praça Minas Gerais, seguida da Procissão Luminosa da Bandeira do Divino 
Espírito Santo, percorrendo as ruas do centro de Mariana até a chegada no 
Santuário de Nossa Senhora do Carmo, acompanhada pelos Grupos de Con-
gados. Após a Santa Missa e a Novena, houve o Levantamento do Mastro e 
Retreta pela Sociedade Musical São Vicente de Paulo.

No domingo (28), dia de Pentecostes, logo pela manhã, os fiéis puderam 
acompanhar a  Procissão do Divino Espírito Santo, com Cortejo do Impera-
dor, dos Festeiros e da Confraria do Divino Espírito Santo, acompanhados 
pela Sociedade Musical União XV de Novembro, que saíram da Igreja de 
São Pedro dos Clérigos rumo ao Santuário de Nossa Senhora do Carmo. Às 
9h, foi realizado o tradicional Sorteio dos Festeiros e do Imperador para a 
Festa do Ano de 2024, seguido da Solene Missa Festiva, Benção dos Pães e 
das Medalhas e Coroação do Imperador.

Para o Padre Geraldo Buziani, Pároco e Reitor da Catedral Basílica Nos-
sa Senhora da Assunção, a Festa do Divino Espírito Santo é um momento 
sublime de manifestar a identidade histórica, cultural e religiosa de Mariana, 
por meio dos congados, das músicas, danças e cores. “Para nós, a festa é um 
momento de esperança, alegria e renovação missionária, por isso nós temos 
que preservar e incentivar esse momento como memória e presença da graça 
de Deus. A comunidade cristã se alegra com a veneração da bandeira do Di-
vino, e nós só temos a agradecer a todos que colaboraram para a realização 
desse momento tão especial, e esperamos que essa festa sirva para renovar 
a alegria, a esperança e a certeza do Espírito Santo em nossas vidas, que nos 
traz coragem, amor e justiça. Agradeço a toda equipe da Confraria do Divino 
Espírito Santo, da Paróquia Nossa Senhora da Assunção e da Prefeitura de 
Mariana pela organização e pelo apoio”, destacou.

Fotos de: Marcella Pontes, Isabela Jorge, Evelin Almeida e Natalia Santos

No sábado (27), a Prefeitura 
de Mariana, por meio da Secreta-
ria de Saúde, realizou a vacinação 
de 530 pessoas, de 30 a 39 anos de 
idade. A Campanha de Vacinação 
foi realizada contra a Influenza, 
Meningite C e Covid-19 e ocorreu 
na UBS Santo Antônio, Cabanas 
e na Central de Imunização. Além 
desses locais, foram ofertadas para 
grupos específicos nos distritos de 
Bandeirantes, Monsenhor Horta e 
Padre Viegas.

A Coordenadora da Central de 
Imunização, Isabela Lara, relatou 
sobre o momento e a importância. 
“No sábado oferecemos ao público 
de 30 a 39 anos as vacinas contra 
Meningite C, Influenza e o Re-
forço de Covid-19, com a Vacina 
Bivalente. Foi uma ação de muita 
importância e de muito proveito, 
tanto na sede,quanto nos distritos. 
A população deve ficar atenta ao 
cronograma de vacinação e ressal-
tamos que as vacinas são seguras e 
eficazes para a proteção das doen-
ças”, afirma.

Vacinação contra a gripe
Segundo informações do Mi-

nistério da Saúde, a vacinação é a 
maneira mais eficaz de prevenir a 
gripe. Como o vírus sofre constan-
tes mutações, é necessário receber 
a vacina anualmente. Além disso, é 
importante adotar algumas precau-
ções, como cobrir o nariz e a boca 
ao espirrar ou tossir, evitar tocar nas 
mucosas dos olhos, nariz e boca, não 
compartilhar objetos pessoais, como 
talheres, copos e garrafas, e manter 
os ambientes bem ventilados.

Vacina bivalente: dose de 
reforço contra a covid-19
A vacina bivalente oferece pro-

teção contra múltiplas variantes da 
Covid-19, incluindo a cepa origi-
nal, ômicron e as variantes BA 4 e 
BA 5. Essa nova vacina começou a 
ser administrada em todo o Brasil a 

Ana Carolina Caetano
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partir de 27 de fevereiro, seguindo 
uma convocação inicial para gru-
pos prioritários.

Vacinação contra meningite
A meningite é uma inflamação 

das meninges, as membranas que 
envolvem o cérebro e a medula es-
pinhal, e pode ser causada por vírus 
ou bactérias. A medida mais eficaz 
de prevenção é a vacina Meningo-
cócica ACWY, que protege contra 
as infecções causadas pelas bac-
térias meningococos dos tipos A, 
C, W e Y. Por isso, a Secretaria de 
Saúde destaca a importância de se 
imunizar contra essa doença.

O cronograma de vacinação é 
disponibilizado semanalmente nas 
redes oficiais da Prefeitura de Ma-
riana. Acompanhe!

A Universidade Federal de 
Ouro Preto (UFOP) vai ser palco 
do lançamento do livro "Entre 
Minas", de autoria do fotógrafo 
Wilson da Costa.

Nas palavras do autor, a obra 
é "estruturada como uma narra-
tiva de imagens e textos sobre 
as inúmeras e trágicas relações 
entre o que se designa miné-
rio-dependência e os territórios 
das Minas Gerais", incluindo as 
tragédias de Mariana e Bruma-
dinho.

O evento conta com o apoio 
da disciplina Classes e Movi-
mentos Sociais, do curso de 
Serviço Social; do projeto Flor 
de Anahí: Mulheres Lutadoras 
Sociais – Edição Mulheres 
Lutadoras na Mineração; do 
Núcleo de Estudos, Pesquisa e 
Extensão "Mineração do Outro"; 
do PET Conexão de Saberes; 
e da Frente Mineira de Luta das 
Atingidas e Atingidos pela Mine-
ração (Flama).

Além de Wilson, vão estar 
presentes Luzia Queiroz, atingi-
da e integrante da Comissão dos 
Atingidos pela Barragem de Fun-
dão (CABF), e Sérgio Papagaio, 
editor-chefe do jornal A Sirene.

A programação também 
inclui uma roda de conversa 
com os convidados e exposição 
fotográfica.O evento acontece 
nesta sexta-feira, dia 2 de junho, 
às 19h, no Auditório G20 do 
Instituto de Ciências Humanas e 
Sociais (ICHS) da UFOP - Rua 
do Seminário, s/nº, Mariana.
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Mais um espaço de lazer para a população! 
Mariana terá nova Praça no Bairro Vila Aparecida

Na Rua São Vicente de Paula, 
no bairro Vila Aparecida, próximo 
a Arena Mariana, a Prefeitura Mu-
nicipal de Mariana, por meio da Se-
cretaria de Esportes e Secretaria de 
Obras, está realizando a construção 
de uma nova praça. A obra é uma 
iniciativa para complementar o 
bem-estar da população marianen-
se, que mora no bairro, e proporcio-
nar às crianças um espaço de lazer 
e recreação.

A intervenção consiste na insta-
lação de um playground completo 
para as crianças, de acordo com o 
seu projeto. Além disso, o piso da 
nova praça foi concretado, reves-
tido e assentado com Pedras São 
Tomé. Para a realização da obra, a 
Secretaria de Esportes, investiu o 
equivalente a R$28.000,00 e con-
tou com mão de obra e projeto da 
Secretaria de Obras.

Em depoimento, Geraldo Luiz, 
pai de dois filhos e morador do 
bairro, destacou a importância da 
construção desse espaço de lazer 
no local. “Muitas vezes meus filhos 
chegam da escola e não sabemos o 
que fazer, o recurso para distraídos 

acaba sendo o celular, o que não 
usaremos mais. Com toda certeza, 
a construção da praça proporcio-
nará à minha família e para tantas 
outras, mais momentos de diver-
são juntos e ao ar livre. Agradeço e 
parabenizo todos os envolvidos na 
iniciativa”, contou.

O poder público municipal 
pede que a população se atente a 
atos de vandalismo no local, visto 
que a área será de uso coletivo e 
deve ser preservada para garantir o 
bem-estar de todos os marianenses.

Natalia SantosNatalia Santos

Natalia SantosNatalia Santos
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Burocracia é a palavra mais ouvida, citada e antipatizada por 
qualquer pessoa, desde que se inicia em sua vida de cidadão(ã), 
nos trâmites da coisa pública. Não poucas vezes, ao envolvido 
por ela, por via das muitas necessidades, dá uma vontade 
imensa de jogar tudo para cima e deixar ver o que acontece... 
que nunca é coisa boa! Mas, ela é necessária para registrar, 
ordenar, encaminhar e fazer acontecer, não se sabe quando; tão 
necessária que existem até profissionais para enfrentá-la, como 
os despachantes, por exemplo. O problema da burocracia é o 
excesso, quando a máquina começa a se julgar importante demais 
e passa a criar obstáculos, tornando-se, às vezes, inacessível aos 
não iniciados. Quando essa máquina chega ao topete de exigir 
prova de capacitação para que reclamação seja feita, deixando 
de lado possíveis e evidentes provas quanto ao reclamado, é 
porque a coisa já se perdeu em si mesma; entrou em processo 
de autofagia! Pior ainda, quando a imagem da empresa já está 
arranhada, não importando aí os motivos, que até podem ser 
injustos! De qualquer forma, reclamação é assunto de interesse 
das duas partes, com maior impacto para o prestador do serviço, 
razão pela qual restrições ao acolhimento de reclamações só 
podem lhe gerar pontos negativos.

Abaixo a Abaixo a 
burocracia burra!burocracia burra!

OO BERRO DO BODE ZÉBERRO DO BODE ZÉ

Justiça rejeita ação contra Saneouro 
e município de Ouro Preto

Uma ação popular proposta pelo 
vereador ouropretano Júlio Gori, em 
desfavor do município de Ouro Preto 
e da Ouro Preto Serviços de Sanea-
mento S.A – Saneouro, foi rejeitada 
pela justiça no dia 31 de maio último. 
A sentença é assinada pela juíza Kel-
len Cristini de Sales e Souza e mar-
ca novo capítulo na polêmica que se 
tornou a implementação de um sane-
amento básico completo na cidade de 
Ouro Preto.

Segundo a sentença publicada, 
Gori alega, em síntese e entre outras 
considerações, que no ano de 2018, 
foi publicado o Edital n° 006/2018, 
que dispunha sobre a outorga de 
concessão de serviços públicos muni-
cipais de abastecimento de água po-
tável e esgotamento sanitário no pe-
rímetro urbano do município de Ouro 
Preto, que sofreu retificação posterior, 
abrandando o rigor e as exigências 
em relação às obrigações dos licitan-
tes, que a Saneouro obteve a conces-
são sem a necessidade de investimen-
to inicial, já que a cidade contava com 
toda rede de abastecimento de água.

Em sua acusação, Gori ainda afir-
ma que decorrido um ano e meio de 
concessão, após hidrometrados 90% 
dos usuários, a segunda ré já poderia 
fazer a cobrança das tarifas constantes 
no contrato (cláusula 18.3), de for-
ma que a população que pagava R$ 
22,00 como taxa, passaria a pagar até 
um salário-mínimo, havendo, portan-
to, desequilíbrio contratual. Também 
sustenta que a concessionária já en-

controu toda uma estrutura pronta, 
com água advinda de nascentes pró-
ximas, razão pela qual a água não 
necessita de tratamento expressivo, 
enquanto a população sente os efei-
tos da cobrança de água. Gori ainda 
questiona cobrança de taxas de esgoto 
e exige execução de serviços de lim-
peza de fossas, aduzindo dano am-
biental decorrente da ausência desse 
serviço de limpeza.

Com isso, o vereador solicitou 
suspensão de cobranças, nulidade do 
contrato celebrado entre prefeitura e 
Saneouro, bem como restituição de 
valores.

A sentença
Em sua sentença, a juíza Sa-

les e Souza afirma que em relação 
à cobrança das tarifas de água e de 
esgoto, consigna-se que o percen-
tual de cobrança e suas condições 
foram estabelecidas na cláusula 21 
do contrato celebrado entre os réus 
(ID4012478005), não havendo ele-
mentos que indiquem a inobservância 
de determinado dispositivo legal ou 
de princípios do direito administrati-
vo, sendo que o pedido de suspensão 
ou minoração das tarifas não encontra 
respaldo legal. Ressalta, em relação à 
taxa interna de retorno, que o Tribunal 
de Contas do Estado de Minas Gerais 
manifestou-se reconhecendo sua re-
gularidade, uma vez que não houve a 
localização de quaisquer ilegalidades 
que justificassem a declaração de nu-
lidade do certame, conforme acórdão 
de ID 4352737997.

Quanto a cobrança de taxa de es-
goto, ressalta a tese fixada na análise 
do Tema 565 pelo STJ, estabelecendo 
que a tarifa de esgoto pode ser cobrada 
mesmo quando ausente o tratamento 
final dos dejetos, principalmente por-
que a legislação que rege a matéria não 
estabelece que o serviço público de 
esgotamento sanitário somente existirá 
quando todas as etapas forem efetiva-
das, tampouco proíbe a cobrança da 
tarifa pela prestação de uma só ou de 
algumas dessas atividades, de forma 
que inexiste a obrigação de efetivação 
integral do tratamento de esgoto antes 
do início das cobranças. Sobre a polí-
tica tarifária implementada pela Sa-
neouro, afirma que não foi constatada 
abusividade das tarifas cobradas dos 
usuários. 

“Vale ressaltar, por outro lado, 
que o autor não apresentou prova ca-
bal do alegado dano ambiental, seja 
por boletim de ocorrência, seja por 
laudo técnico ou outro meio de pro-
va idôneo, tampouco indicou o local 
onde os supostos danos foram causa-
dos” afirma Sales e Souza.

“Destarte, reputo que o autor 
não obteve êxito em demonstrar as 
supostas irregularidades no contrato 
de concessão, tampouco elementos 
que corroborassem a necessidade de 
suspensão das cobranças mediante 
consumo nos termos previstos con-
tratualmente, impondo-se a improce-
dência dos pedidos iniciais”, finaliza 
a sentença, publicada em 31 de maio 
do corrente.


